
回答番号 学校名 担当課 意見・提案内容 理由 回答 備考

1 寒河江小学校 企画創成課

子供が将来、活やくできる場をつくってほしいです 現在、寒河江市は女性が活やくできる場が少なくあります。
また、病院の数があまり多くないため、「医師になりたい」
という人が寒河江市で職につくことができないからです。

中央工業団地へ会社の誘致を進めて、働く場所が増えるよう
に取り組んでいくほか、会社に対しては、女性が会社で活躍
できるような仕組みを作ってもらえるように支援していきま
す。また、医師になりたい人が寒河江市で病院を始めたり、
働きたくなるような魅力的なまちづくりに努めていきます。

西根小学校 企画創成課
チェリードームのあと地にかんらん車を建てる 東京のお台場みたいにチェリーランドのシンボルになると思

うし、寒河江を一望できると思うから

西根小学校 企画創成課

チェリーランドに子供コーナーをつくってほしい。おもちゃ
やアクセサリー、工作したりしてあそぶ場所をつくってほし
い

親子など家族、友達などと思い出を作れると思った

3 西根小学校 企画創成課

左沢線のがらをした駅弁を販売する。他のがらの駅弁も販売
する（キャラ弁）それをSNSではっしんする（チェリンのカー
ドを入れる）できれば

SNSの力は強いと思います。左沢線には、ちゃんとしたせつび
はあるけれど、駅弁が無いので、つくったらもっとよくな
り、行きたくなると思ったからです。いろんながらのものを
つくったら、見てみたくなると思ったからです。

現在、駅では買えない「寒河江駅弁」を作っているお店もあ
りますが、駅で買える駅弁も含め、左沢線を多くの方に利用
してもらえるようにするにはどうしたらよいか、さまざまな
取り組みを考えていきます。

4 高松小学校 企画創成課

市内をめぐっているバスを、今よりも増やしてほしい 車を運転できない人や子ども達が今よりもたくさん使うこと
で、楽しい生活ができると思うから
地域の人と関われるから

市内を走る循環バスについては、利用者が少ない状況にあ
り、どのように利用者を増やしていけばよいのか考えている
ところです。しかし、循環バスは車を運転できない人や子ど
もたちだけでなく、住む人や観光客にとって重要なもので
す。皆さんがもっと利用しやすくなるようにするにはどうす
ればよいか、運行本数の増加のことも含めて検討していきま
す。

5 醍醐小学校 企画創成課

醍醐地区にポストを設置してほしい 醍醐地区には郵便局もなく、またポストがないため、手紙を
出すときにとなりの地区まで歩かないといけません。投かん
するのに時間がかかってしまうので、慈恩寺地区にもポスト
を置いてほしいです。

郵便ポストの設置は、郵便局が決めるものなので、市民の声
ということで、市から郵便局にお話しいたします。

6 寒河江小学校 財政課

公共しせつをふやしてほしいです。例えば美術館や図書館な
どです。公園には草が、とてもはえていて不便です。

あまり寒河江には、公共しせつが少ないと感じたからです 本市の公共施設の保有状況は、全国平均よりも多く保有している
状況です。現在の図書館や美術館、公園の内容を魅力あるものと
し、市民の皆さんから利用してもらえるように取り組んでまいりま
す。

7 寒河江中部小学校 財政課
公園は階段が多いので、公園や、公共の場所に、スロープを
つけてほしい

車いすや老人の人でも、簡単に行くには、スロープが必要だ
と思ったし、小さい子どもはすぐ転んでしまうので、スロー
プをつけてほしいと思いました。

市民の皆さんの御意見をお聞きしながら、誰もが安全に快適に施
設を利用できるように整備してまいります。

8 寒河江小学校 市民生活課

リサイクル事業を推進してほしいです 地球温暖化が進んでいるので、少しの取り組みでも地球のた
めになるのでやった方がいいと思ったからです

リサイクル事業を推進は、ごみを減らし、ごみを処分するために必
要なエネルギーも減らすことができるため、地球温暖化対策に繋
がります。これからも、リデュース・リユース・リサイクルの３R（ス
リーアール）運動や集団資源回収・店頭回収などのごみを減らす
取り組みを進めていきます。

9 高松小学校 市民生活課

この夏、エネルギーが不足しているため、節電が呼びかけら
れた。だから、太陽光パネルを設置したい

エネルギー不足を少しでも解消し、安心して楽しく生活して
いくことができるようにと考えた

エネルギー不足を解消するためには、省エネルギー活動と再生可
能エネルギーの利用を進めていくことが重要となります。家庭や学
校でできる省エネルギー活動の紹介や太陽光発電設備などの情
報をお知らせしていきますので、取り組みへのご協力をお願いい
たします。

10 寒河江中部小学校 市民生活課

陵南町のうろこやや、カワチの交差点に信号機をつけてほし
い

陵南町のうろこやや、カワチの交差点をわたる時に、車がと
まってくれず、なかなかわたれませんでした。人が通らない
時間帯があるので、おしボタン式の信号機をつけてくださ
い。

信号機の管理や新しい設置は、山形県警が行っています。交通量
や歩行者数などから、信号機の新しい設置場所が決められるよう
です。これまでも地域みんなの意見として信号機の設置要望がさ
れている場所もあり、市でも協力していきたいと考えています。

南部小学校 市民生活課
交通のことで目が見えない人が助けになるように信号機に
「止まれ、進め」などの音をつけてほしいです（点字ブロッ
クも）

点字ブロックのことまだあまり分かってない人や音で事故な
どをなくしていきたいから

寒河江中部小学校 市民生活課
陵南町のカワチとうろこやの前の十字路に音声が出る信号を
つけてください

その十字路は交通量が多くて横断歩道だけではわたりづらい
し、音声をつけることで子どもなどが安心してわたれると
思ったからです。

12 寒河江中部小学校 市民生活課

横断歩道の線がうすくなってきえている所があるので、きれ
いにそめてほしい

きれいにそめてあると横断歩道をわたる時に、車の人もと
まってくれるから

横断報道の線が消えかかっている場所についても、学校の先生
やお家の方に、ぜひ話をしてください。横断歩道の管理は山形県
警が行っていますが、市に連絡をいただければ警察へ、塗り直し
のお願いしてまいります。

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

高れいの方や体が不自由な方にとてもやさしい意見で、このよう
な気持ちの人が増えれば、交通事故はずっと少なくなるのだと思
います。信号機の管理や新しい設置は、山形県警が行っています
が、長い時間音が鳴り続けるので、近所に住む人への気配りも必
要であると考えています。

2

11

現在、令和６年春オープンに向けチェリードームやイベント
広場部分のリニューアルを行っており、天気や季節を問わず
子どもたちが伸び伸びと遊ぶことができ、木のおもちゃ、外
国語、ＡＩロボットにも触れられたり、工作イベントに参加
できる建物を作っています。また、建物の中の上部分には、
周辺を見渡せる展望スペースを設けます。
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13 南部小学校 市民生活課
「きらら」周辺に横断歩道がほしい 「きらら」周辺に横断歩道がないため、そのまま渡る人がい

るから
横断歩道の管理や新しい設置は、山形県警が行っています。
小学校PTAや地域みんなの意見を聞いて、設置できるように市で
も協力していきたいと考えています。

寒河江中部小学校 市民生活課
ゴミのポイすてをしないための条例などで、注意を呼びかけ
てもらいたいです

カラスなどがゴミをあさって、周りの人やかんきょうなど
に、ひがいがおよぶからです。

南部小学校 市民生活課
ごみを減らす取り組みを増やしてほしい 市内の道路によくごみが落ちていることがあるのでご、いを

減らす取り組みを増やしてほしいと思ったから

南部小学校 市民生活課 市内全体にごみが落ちている みんなが気持ちよく生活出来る寒河江市にしたいから

寒河江中部小学校 市民生活課
ゴミ箱を設置してほしい（道路や歩道を整備してほしい） きたない道路のゴミなどをきれいにすると、気分がよくなる

から。食べ歩きで出たゴミを道端に捨てないように、ゴミ箱
を設置してほしい。

西根小学校 市民生活課
ゴミ箱を増してほしいです ゴミが落ちていることが多く、そこの場所だけでたくさんゴ

ミがあるから

南部小学校 市民生活課
不審者や、自動車の事故などを減らしてほしいです。ゴミ拾
い活動をしてほしいです。

学校などの通学や下校、遊ぶ時が危険だから。道路に大量の
ゴミが捨てられていたから。

寒河江小学校 防災危機管理課
地域防災の強化をしてほしいです。例えば、ひなん所をふや
してほしいです。他には、はんらんなどがおきやすい場所に
堤防を高くしてほしいです。

よく大雨や地震などが多いので防災の強化をしてほしいです

寒河江中部小学校 防災危機管理課

安全なところを増やしてほしい ひなん所など、災害に強いところがあると、町の人も安心す
るし、近くにあるとすぐ行けるので助かるから。

寒河江小学校 建設管理課
公園が少ないので遊具がついた公園を作ってほしいです。ま
た子どもがたくさん遊んでくれるので市が活性化すると思い
ます。

公園が寒河江市には少ないし、大きい公園もあまりないし、
遊具がある公園は少ないのでみんなが楽しく遊べるようにつ
くってほしいです。

寒河江中部小学校 建設管理課
子どもから大人まで遊べる広い公園 ふつう公園は子どもが遊んでいるイメージだから大人も遊べ

る広くて、新しい公園は寒河江にあまりないから、近くにで
きて、身軽に行けるようにしてほしい。

寒河江中部小学校 建設管理課

もっと公園に遊具を増やして、子どもがあきてこない公園を
作ってほしい

いとこと公園に行ったときに、遊具が少なくてあまり楽しく
なかったからです。遊具が少なすぎると、友達と遊んだりす
る時など、つまらなくて帰ってしまう人が多いからです。

寒河江中部小学校 建設管理課
寒河江市に楽しい公園がほしい（キッズべにっこ広場）みた
いな

寒河江市に公園があると土日はいつも家にいるから外で楽し
く遊ぶことができるから

寒河江中部小学校 建設管理課
遊具がたくさんある公園をつくってほしい ベンチしかない公園が多いのでみんなが楽しく遊べるような

公園にすると友達が増えて仲良くなれると思ったからです。

南部小学校 建設管理課
いろんな人が通いやすい公園を増やしてほしい コロナ禍で友達の家にいけない事があるから。人々が笑顔に

なると寒河江市が明るくなると思ったから

南部小学校 建設管理課
広い土地の公園が欲しい 広い土地だと、人が多くて遊べないということがなくなるか

ら。それと、遊びの種類が増えるから

西根小学校 建設管理課
公園をふやしたり、きれいにしてほしい 遊具やベンチがないところがあるし、遊びが制限されたりし

ているから

高松小学校 建設管理課
公園は今もたくさんありますが、子ども達と高齢者の方達
が、もっとたくさんふれ合える公園を整備してほしい

子ども達が安全に楽しく遊べる場所があると、若い人達が寒
河江にもどってきて子育てをしようという気持ちになって、
人が増えていくと思うから

醍醐小学校 建設管理課

醍醐地区に公園または、みんなが遊ぶことができるしせつを
作ってほしい

醍醐地区に活性化センターはありますが、子どもが遊ぶ公園
や遊具がありません。お年よりがグランドゴルフをする所も
ありません。醍醐地区に運動したり遊んだりできるしせつを
つくってほしいです。

三泉小学校 建設管理課
三泉ふるさと公園にジャングルジム、シーソーを置いてほし
い

わけは、いろんな人が遊びにくるときに遊具が少ないとつま
らないから。今ある遊具はブランコ・すべり台と馬の遊具で
す。

高松小学校 建設管理課

公園、小さい動物園、遊具などがある場所を作ってほしい 遊具があると子ども達が楽しく遊べる。近くに動物がいる
と、みんながいやされて、笑顔でいっぱいになる。いろんな
年れいの人達が集まることのできる場所になるように

15

16

市内には、市が管理しているものだけでも130カ所近くの公園
があり、いろいろな施設や遊具が設置されています。これら
の公園は、皆さんが安全安心に遊べるように、市都市公園施
設長寿命化計画に基づいて順次更新しています。新しい遊具
の設置などについては、皆さんの要望を聞きながら、利用状
況なども考えて、より魅力的な公園になるように取り組んで
いきます。

14

ごみのポイ捨てをなくすために「ポイ捨て・不法投棄は犯罪」であ
るということを継続して周知して、市民のモラル向上を目指してい
きます。ごみ箱については、交通や除雪作業の障害になることや
不審火の火元となる危険性もあり、設置は難しいため「ごみ捨て
禁止」の看板や、「監視カメラ」と「不法投棄監視中」の看板を設置
するなど、ポイ捨てを減らす取り組みを実施します。ごみ拾いの活
動については、年２回の市民一斉クリーン作戦のほか、地区町会
等で定期的に清掃活動を実施していただいておりますので、今後
もきれいな街づくりへのご協力をお願いいたします。

小中学校や公民館など28カ所の避難所と公園などの一時的な避
難場所が49カ所ありますので、家族と一緒に防災マップを見なが
ら、近くの安全な場所を確認してみましょう。また、大雨の場合は、
安全な場所にある親せきや知り合いの家に避難したり、自宅の２
階に避難する方法もあります。水害の危険性のある場所を点検し
たりして、安全なまちになるよう、地域の方々と協力して防災対策
に取り組んでいるところです。
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寒河江中部小学校 建設管理課

動物のふれあい広場がほしい。例えば、小さい子どももさわ
れる、ウサギやハムスター、リスなど、ふだんふれあえな
い、ヤギや小馬、羊など、犬や猫もつれて遊びにこれるいろ
いろな動物のいるふれあい広場がほしい

動物のふれあい広場があると、動物が好きな人同士仲良くな
れるし、苦手な動物もさわれるようになったり好きになる
きっかけになるのではないかと思ったからです。

寒河江中部小学校 建設管理課

公園などの遊び場の遊具をきれいに安全にしてほしい 遊ぶ子どもが安全に、大人の方にも負担がかからないといい
と思ったからです。あと、すべり台などさびていて服がよご
れてしますからです。さびているから、点検やそうじをして
ほしいです。あとペンキでぬり直してほしいです。

寒河江中部小学校 建設管理課
遊具が一つしかないところに、遊具をもっと設置してほしい 遊具が一つしかないと、みんな取り合いしてしまうし、公園

がさみしいからです。遊具が多いと、公園で遊ぶ人もふえる
と思うからです。

白岩小学校 建設管理課

公園に遊具はあるけれど、どれも古いので、私たちは公園に
新しい遊具を設置することを提案します。具体的には次のよ
うなやり方でやってほしいです。
・古くて壊れる危険性がある遊具は、新しくする
・塗装がはがれている遊具は色を塗りなおす

提案理由は、遊びたいけれど、古くて遊びたくなくなるから
です。また、コロナウイルスの影響で地域の行事が中止され
たりしてお金が余っているので、そのお金で修理することが
できると思ったからです。
新しい遊具が設置されたら、みんなが、楽しく遊んだりする
ことができ、楽しく過ごしていけるように考えています。ま
た、チェリーランドの遊戯施設の勉強をしたときに、遊戯施
設を作る理由を調べたところ、「思いっきり体全体を使う遊
びで自分を表現することで、コミュニケーション能力や心と
体の成長が図られます。」と書いてありました。資格の公園
の遊具を新しくすることで、数少ない白岩の子供が心と体の
成長ができると考えています。

17 寒河江小学校 建設管理課

ほなみ団地第４号公園でボールを使えるようにしてほしいで
す。また自転車が入れなかったり、ペットもダメなので、そ
のルールも変えてほしいです。近くに遊びに行った時に、４
号公園で遊ぶからです。子どもも大人もペットも楽しめる公
園にしてほしいです。

自転車もボールも禁止で、遊具もないので何をしたらいいの
か分からないからです。もっと楽しく遊べる公園にしてほし
いと思いました。広い土地があるので、遊具などを付け足し
てほしいです。

市では、公園でのボール遊びや自転車の乗り入れを禁止して
いませんが、地域で禁止している場合があります。遊具の新
設については、利用状況なども考えて検討してまいります。

18 南部小学校 建設管理課

南部地区に大きな公園が欲しい 遊びたくても人が多いと遊ぶ場所が限られてくるから 南部地区には、最上川寒河江緑地（グリバーさがえ）があ
り、野球やサッカーが行える緑地広場とカヌーをはじめ様々
な水上アクティビティが楽しめる水面広場を備えておりま
す。お友達と一緒にご利用ください。

19 三泉小学校 建設管理課

長岡山のつつじ園以外に花がいっぱい咲くような所を造って
ください。この花には、道ばたに咲いているような花ではな
い物をしてください。

長岡山のつつじ園だけだとそのためのだけに行くのは少し大
変になってしまうからです。それに、町に色どりがあったほ
うが活気が良くなるからです。そして、花があったほうが明
るく住むことが出来るからです。

市では、寒河江川沿いに桜を植栽する桜回廊事業を進めてお
ります。また、長岡山のさくらの丘や市道石川西洲崎線沿い
の桜並木などの桜の名所や、チェリーランドやグリバーさが
えのコスモスなどの見所がありますので、家族と一緒に出掛
けてみてください。

20 寒河江小学校
建設管理課
上下水道課

寒河江の道を歩いていて、楽しくなるようにしてほしいで
す。例えば地面にきれいな絵をかいてみたり、マンホールを
あざやかにしたら観光客が増えると思いました。

だれもが通る道を楽しく通ってもらいたいからです。そうす
れば楽しく学校に行ったり歩いてつかれても、元気をもらっ
たり楽しく歩きたいと思い考えました。

道路整備を行う際は、人や車が安全に通行ができることを第
一に考え道路整備を行っています。今後も安全で楽しく思え
る道路づくりを検討していきます。
下水道のマンホールふたは、平成６年から市の木さくらんぼ
と市の花つつじのデザインものを使っています。下水道をみ
んなに知ってもらうため、色の付いたあざやかなカラーマン
ホールふたもありますので探してみてください。寒河江市観
光物産協会では、マンホールカードの配布を行っておりま
す。

21 寒河江中部小学校 建設管理課

いろいろな種類の花をもっと増やしてほしい（歩道などいろ
いろな人の目に付くところ）

道などを歩いていても、同じような花が、少ししかないと
思ったからです。

フラワーロードや地域コミュニティ花壇に植えているのは、
夏の日差しに耐えて長期間において咲き誇り、比較的管理が
簡単なベゴニアや日々草など数種類の花になります。また、
市民の皆さんに手伝っていただき植栽や除草などの手入れを
しています。このような理由から、花の種類を増やすのは難
しいですが、市民の皆さんの家にカラフルな花を植えていた
だき花いっぱいの寒河江市にしていただきたいと思います。

22 寒河江中部小学校 建設管理課

歩道のところ自転車が通るところと歩行者が通るところを分
けてください

自転車が、速いスピードで走ってくるときがあって、ぶつ
かってしまうかもしれないので、安全に歩いたり乗ったりす
るためです。

歩道上に「普通自転車通行可」の標識がない歩道は、原則と
して、自転車は車道の左側を走ることになっています。市で
は、自転車活用を推進するために、自転車ネットワーク計画
に基づいて、安全で快適な自転車通行空間の整備を計画的に
取り組んでまいります。

16

市内には、市が管理しているものだけでも130カ所近くの公園
があり、いろいろな施設や遊具が設置されています。これら
の公園は、皆さんが安全安心に遊べるように、市都市公園施
設長寿命化計画に基づいて順次更新しています。新しい遊具
の設置などについては、皆さんの要望を聞きながら、利用状
況なども考えて、より魅力的な公園になるように取り組んで
いきます。



回答番号 学校名 担当課 意見・提案内容 理由 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

寒河江中部小学校 建設管理課

たかきの近くの陸橋を新しくしてほしい 登下校の時にたかきの近くの陸橋を通るのですが、陸橋を通
ると「ギシギシ」という音がします。この陸橋はわんぱくに
行く人が通るため、たくさんの人が使います。安全のために
も、陸橋を新しくすることが必要です。

寒河江中部小学校 建設管理課
陸橋を補修してほしい 沼川の近くの陸橋は、寒河江駅に行く人も使うし、小学生も

使うので、階段のさびや、穴が空いているところを直してほ
しいです。

寒河江中部小学校 建設管理課
道路や歩道、学生などが通る通学路にひびわれやでこぼこに
なっている場所が多く危険なため整備してほしい

自転車や歩きの時、転んでしまう人やつまずいてしまう人が
いるから。

寒河江中部小学校 建設管理課
道路や歩道を整備してほしい（西寒河江のゴミ出し場の道
路・ヨークベニマルの近くの道路）

ガタガタして、乗っているとお茶がこぼれたりしてしまうか
ら。白い線などがうすくなっているから。

寒河江中部小学校 建設管理課

道路のガタガタを直してもらいたいです。
道路の種類をふやしてもらいたいです。

自転車をのったときなど、ガタガタがあり、進みづらいから
です。転んだ時に、きずがふかくなってしまうからです。そ
のほうが、もっとすごしやすくなるからです。

25 寒河江中部小学校 建設管理課
街の景観を良くしてほしいです。電柱を土にうめてほしい 気持ち良く生活できるようになるし、観光してくれる人が増

えると思ったからと、電線に物がぶつかってしまう…という
ことがあるからです

道路を整備する際には、電柱を管理している、東北電力やＮ
ＴＴに電線を地下に埋めることができないか相談しながら工
事を行いたいと思います。

26 醍醐小学校 建設管理課

空き家をてっきょしてほしい 醍醐地区には空き家が多くあり、自然災害のときに建て物の
一部がこわれたり、生き物がすみついたりしてきけんがある
ため、持ち主の人に話をして、てっきょをしてほしいです。

空き家は、所有者が責任を持って管理する義務があります。
所有者には、郵便などの方法で空き家の管理をするように通
知をしています。これからも継続して通知をしてまいりま
す。

27 寒河江中部小学校 建設管理課

最上川や、寒河江川などの川に、堤防を作ってほしい 災害などで川がはんらんしてしまったら、家などがこわれて
しまうから。川の水の流れで土がくずれるおそれがあるかも
しれないから。

皆さんの住んでいる家の地域に川の水が流れ込まないように
堤防の点検を行い、危険な箇所がないか確認をしています。
危険な場所がある場合は、川の管理者である国や山形県と相
談しています。

28 三泉小学校 建設管理課

寒河江川のごみ拾い等の寒河江川をきれいにするような活動
の場を開いてください。また、寒河江川について知ってもら
うようなイベント的な物を開いてください。

数年前のごう雨のえいきょうでどろが多く流されて石がよご
れたり、どろがたまったりしてとてもきたなくなったからで
す。清流寒河江川ということを知らない人や今の世代の子供
達に知ってもらうことが寒河江川をつなげていくために必要
だからです。

寒河江川がきれいな川になるように、河川管理者である山形
県と情報共有しながら、相談していきます。

29 西根小学校 建設管理課
チェリーランドの内装を全体的にきれいにふいん気を明るく
してほしい

看板の色がはげていたり、きれいなところときれいじゃない
ところの差があるから

チェリーランド再整備計画に基づいて、きれいで明るい場所
に乗るように、施設の整備や更新を行います。

30 寒河江小学校 建設管理課

「道路の整備」です。例えば除雪をきれいに行うことです。
また、道路のごみをへらすことです。子どもが安全に道路を
歩けるようにしたいです。

道路に不快な物が落ちていたり、除雪の後、道路がまだすべ
るからです。だからすべってしまって打ぼくをしてあぶない
から除雪をきれいにしてほしいです。SDGsの勉強でごみ拾い
をした人がいていろんな所でごみがあったからです。

除雪の後は、雪が平らに削られることにより、道路が滑りや
すくなることがあります。滑りにくい靴を履くなど気を付け
てください。道路のパトロールなどにより、ごみのない道路
を目指してまいります。

31 寒河江中部小学校 建設管理課
冬の時の除雪車の運転を安全にしてほしい 登下校の時に、雪で道がせまくなっていて、除雪車が来る

と、とても危ないので、除雪車の運転を安全にしてほしいで
す。

ご意見については、除雪事業者と共有し、今後の除雪作業の
安全性を図ってまいります。

32 西根小学校 農林課

さくらんぼ以外の有名な物をつくる さくらんぼは５～７月で終わってしまい、８～１０月くらい
にはあまり有名なものがないため、５～７月のさくらんぼ終
わったあとさくらんぼのかわりになる有名な物を作るといい
と思います

子姫芋や谷沢梅など、地元伝統野菜の更なるブランド力の向
上に取組んでいます。子姫芋のレシピ集を発行したり、地元
企業と新たな谷沢梅を使った商品開発を行っていますので、
幅広く情報を発信していきます。皆さんからの提案（アイデ
ア）を出していただけるとありがたいです。

33 西根小学校 農林課

水田を少なくする 米はたくさんあるし、ありあまっているので、米を作ってい
る人には申し訳ないが、少し田んぼをけずって何か、お店や
しせつを作るといいと思います

全国的にお米があまっているため、山形県では市町村毎に
「生産の目安」という、お米を作る面積の目安を作っていま
す。市ではその面積を守るように田んぼを作り、農家さんの
収入が減らない程度に調整しています。田んぼが無くなると
自然が減ったり、大雨が振ったりしたときに水をためる場所
が無くなるなどの影響もあり、街づくりも計画的に行う必要
があります。

市では、通学路の点検を行い危険な箇所については、解消に
向けて取り組んでいます。また、道路の整備が必要な箇所に
ついては、各町会より要望をいただいていますが、要望が多
いため、優先度の高い箇所から整備に取組んでおります。

23

24

お話いただいている陸橋は、山形県が管理している陸橋にな
りますので、県の担当者に皆さんの要望をお伝えいたしま
す。



回答番号 学校名 担当課 意見・提案内容 理由 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

34 西根小学校 農林課

さくらんぼ関係の物をつくる さくらんぼ関係の物がたくさんある方が寒河江のみりょくが
伝わるから

市内の会社では、特産品のさくらんぼを色々な形で楽しんで
もらおうと、デザートやカレー、お菓子の原材料などの食品
や、寒河江道の駅「チェリーランド」でのパフェに冷凍して
保存したさくらんぼを提供するなど、１年中いろいろな形で
おいしく食べられるような商品が開発されています。生で食
べたほうがおいしいですが、寒河江市のさくらんぼをもっと
ＰＲできるように、市でも開発支援行っていきたいと思いま
す。

35 西根小学校 農林課

さくらんぼを使ったパスタを作る 今、チェリーランドやＪＡアグリなどにさくらんぼを使った
パスタを作ったほうがいいと思います

このようなアイディアはとても面白いと思います。このよう
に、「寒河江市の特産品を使って商品を作ってみたい！」と
思う方と農家さんとの交流を深めることで、新しい商品が作
りやすい環境づくりをしていきたいと思います。

36 西根小学校 農林課

田んぼアートなどでさくらんぼなどをつくる。それをSNSで
はっしんする

寒河江には田んぼがたくさんあるのでそれを活用するのがい
いと思ったからです

最近はＳＮＳ等で、いわゆる「インスタ映え」になるスポッ
トが人気を集めています。提案いただいた内容は時代にマッ
チしたＰＲ内容ですが、取り組んでくれる農家さん達を見つ
けなければなりません。このような寒河江市産のお米がＰＲ
できるような取組を検討していきたいと思います。

37 西根小学校 農林課

さくらんぼ専門店を作るといいと思います さくらんぼのおいしさをたくさんの人に知ってもらいたいか
らです。さくらんぼに関わる商品を売ってもらいたいです。
食べ物だけでなく、おみやげや小物もいれるといいです

１年を通して寒河江道の駅「チェリーランド」では、冷凍さ
くらんぼを活用したパフェやアイスの提供や、さくらんぼに
関連したお土産の販売を行い、寒河江市で最も大きい観光客
の拠点施設となっています。また、さくらんぼの時期になる
と、市内の各所でさくらんぼ狩りや販売を行い、街全体が活
気づきます。
今後も生産者が少なくならないように、新しく農業を行う就
農者を増やす取組を充実させて行きたいです。

寒河江中部小学校 商工推進課
寒河江の特産品を使ったお店など、いろいろな人に役立つお
店を増やしてほしい

寒河江には、寒河江の特産品を使ったお店が少ないので、
もっと増やしてほしいと思ったからです。

寒河江中部小学校 商工推進課
山形県以外の東京や大阪などの人たちが来て、観光したあと
に買い物ができるショッピングモールを建ててほしい

最近コロナのえいきょうで観光客が減ってきているので、
ショッピングモールが一つでもあれば家族におみやげを買う
こともできるからです。

西根小学校 商工推進課
寒河江市の特産物を紹介するイベントやお店を作るといいと
思います

寒河江市のみりょくを知ってもらいたいからです。ラフラン
スやほかの食べ物の小物やパンなどのお店を作ったらいいと
思います

39 寒河江中部小学校 商工推進課

給付金をもっとください 経済がまわるから。家族みんなで楽しく外食ができるから。
コロナの影響でお店を休まなければならなかった時は給付金を出
したり、コロナが少し収まってきた時は皆さんになるべくお店を使っ
てもらえるよう商品券などを出してきました。これからも市内にある
お店ががんばれるように何が必要か考えていきたいと思います。

40 寒河江中部小学校 商工推進課

遊園地がほしい。例えば、大人から小さい子どもまで楽しく
遊べるアトラクションや、食べる所や何かを買えて、休けい
できる場所、期間げんていのショーなどが見れる遊園地がほ
しい

遊園地に行くなら、楽しくもりあがって思い出に残れるよう
にしたいので、近くて、安心安全ないろいろな人が乗れる、
また来たいと思えるような遊園地がほしいと思ったから

市内に遊園地ができることは難しいですが、遊園地ではないです
が、今、チェリーランドの隣に大きな室内の遊戯施設を作っていま
すので、完成したらぜひ行ってみてください。

41 寒河江中部小学校 商工推進課

友達と行けるような安全な映画館 映画を見に行く時には、天童や三川などに行かないといけな
いから。また自転車で友達となるべく行けるような、安全な
映画館を造ってほしい。

以前は、寒河江にも映画館があって夏休みなど長期の休みには
アニメや子どもたちが楽しめる映画も上映していましたが、今はい
ろんな方法でお家でも気軽に楽しめるようになった影響なのか、市
内には映画館がなくなってしまいました。確かに近くに映画館が
あったらわざわざ市外に行かなくて済むので便利だと思います
が、映画館をつくる人たちも、どれくらいお客さんがくるか十分調
査して検討するようです。

寒河江中部小学校 商工推進課

小学生から中学生向けの遊び場や、食べ歩きができる商店街
がほしい。又、だがし屋を増やしてほしい。

ハートフルセンターは赤ちゃんなどがいて、えんりょしてし
まうから小学生などがえんりょせずに遊べるところがほしい
のと、食べ歩きのできる商店街が夢だから。

南部小学校 商工推進課 駄菓子屋がほしい 大人と子どものコミュニケーションがとれるから

南部小学校 商工推進課
店などを作ってほしい 寒河江市は、いなかのイメージがあるので、少し店を増やし

たらみんな便利だと思います

38

42

43

昔は、各地域に駄菓子屋さんがありましたが、子どもの人口が
減ってきたことで最近はほとんど見かけなくなってきました。これに
代わって今は、コンビニやスーパー、ドラッグストアなどで駄菓子
コーナーや店内で飲食できるコーナーを設置しているところもある
ようです。

市の魅力をアピールする方法の一つとして、「特産品」は重要で、
それらを活用し商品化しているお店もたくさんあります。市として
は、新商品の開発やその商品を広く知っていただくためのＰＲに対
して支援を行っています。

身近なところにお店やショッピングモールができると、買物などが
とても楽になり、生活が楽しくなりそうですね。でも、せっかくお店を
たくさん作ってもお客さんが少なく売り上げが伸びないとお店を続
けていくことができなくなることも考えられます。そうならないよう、
お店の経営者は、周辺の市や町の人口や消費者の買い物行動な
どを十分に調査して、出店しても大丈夫か時間をかけて検討して
います。市でもお客さんがたくさん来てくれる素敵なお店が増える
ように、新たなお店などの出店を支援したり、新しい事業を考えて
いる人を支援したりして、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増
えるように、これからも応援していきます。



回答番号 学校名 担当課 意見・提案内容 理由 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

寒河江小学校 商工推進課
本屋さんを増やしてほしい 本だけが置いてある本屋がほしい、ツタ屋などDVDやレンタル

本があるから
本の数をもっと増やしてほしい

南部小学校 商工推進課

本屋さんが欲しい 本を見れる寒河江市立図書館はあるけど、帰る場所が少ない
から

44 西根小学校 商工推進課

お店を増やす。・子ども達が喜ぶ場所を作る。・Eスポーツカ
フェを作る。・山形の自然を取り入れたカフェ。

県外から色々な人に来てもらうため。・子どもでも大人でも
楽しんでもらうため。・寒河江の自然をとり入れてみなさん
にいやしてもらうため

市内に住んでいる人だけでなく、わざわざ遠くからでも寒河江のあ
の場所、あのお店に行ってみたいと思えるようなお店が増えれば
賑やかになるので、新しいお店や事業を考えている人などをこれ
からも支援していきます。

45 南部小学校 商工推進課
宅配サービスがほしい もし、具合悪い時やお買い物がめんどくさい時など宅配サー

ビスをしたいから
市内にもお弁当屋やラーメンなど宅配や出前のサービスを行って
いるお店があります。また、商品を注文して届けてくれるサービス
などもあるようですので是非利用してみてください。

西根小学校 商工推進課
おもしろい限定品を作る。さくらんぼのクッションを作る。
つや姫パッケージのまくら。ミルクケーキの小物（文房具）
（生活用品）

寒河江にしか売ってないもので人を引き寄せる

西根小学校 商工推進課
割引券ガチャ（ポイントカードも使える）1回300円
最大1000円の割引　ゆるキャラパンひきかえ券など
寒河江駅にせっちしたらいいと思う

このガチャをきっかけに、パン屋さんのお客さんが増えるか
もしれないし、寒河江にわざわざ来てくれる人もいるかもし
れないからです

47 高松小学校
建設管理課
商工推進課

地区内にも、空家が増えてきていると思う。だから、空家に
移住した人が住むことができたり、店をオープンさせたりし
たい

寒河江市以外から住む人が増えると寒河江の人が増える。店
ができるとみんなが集まることができて楽しい生活になると
思うから

市では空き店舗などを活用して新しいお店を開く場合、改装に必
要な費用や家賃に対して補助して応援しています。また、空き家
に移住する人への補助金もあるので、色んな広告等によりPRして
いきます。

48 寒河江小学校 さくらんぼ観光課

私達が住む寒河江市は、市民や他県の人から「いなか」とい
うイメージを持たれています。そこで、この寒河江市の「い
なか」を生かしたアピールをこれまで以上に企画・改善して
ほしいです

たとえば、寒河江市のマスコットキャラクターをつくるのは
どうでしょうか。ここでは、マスコットキャラクターの面白
さを追求できるからです。マスコットキャラクターが有名に
なることで、その寒河江市もアピールするきっかけをつくれ
ることです。

市では、イメージキャラクター「チェリン」がお知らせやイ
ベントなどで活躍しており、全国にたくさんのファンがいま
す。皆さんにも応援していただけるととてもうれしいです。

高松小学校 さくらんぼ観光課

巨大チェリンチャンを作って、チェリーランドに置いてほし
い

寒河江市民や観光客の方がチェリーランドに行った時、写真
撮影ができ、思い出作りになるから。

南部小学校 さくらんぼ観光課

寒河江市をもっと目立たせたいので、有効活用ができるシン
ボルのような物を造ってほしい

大きなシンボルを造れば、魅力が上がり、観光者が増えると
思う。また、その中に遊び場や寒河江の歴史などを展示する
といいと思います

三泉小学校 さくらんぼ観光課

寒河江タワーや、目にやきつくものをみどり町の近くにたて
て、観光スポットにしてほしい

町をにぎやかにして有名になってほしいから。寒河江タワー
は、回線もよくなるし観光スポットにもなるから。寒河江タ
ワーは上に上れて、景色をみわたせるようにしてほしいで
す。

50 西根小学校
さくらんぼ観光課

寒河江市の名所をカルタで楽しみながら、寒河江のことを
しってもらう

友達や家族などと、一緒に寒河江の事を楽しく学んでもらい
たいから

カルタで友達や家族と一緒に楽しみながら寒河江のことを学べる
のはとてもすてきなアイディアですね！学校の授業などで制作でき
るかどうか、学校の先生とも相談して検討していきたいと思いま
す。

51 高松小学校
さくらんぼ観光課

生涯学習課

チェリーランドや慈恩寺でイベントをもっと増やしてほしい いろんな年令の人達が参加できるイベントがあるとそれぞれ
の気持ちにあった楽しみ方ができる。チェリーランド、慈恩
寺がもっと有名になると思ったから

現在、いろいろな人の意見を集めて、寒河江市が全国に自慢でき
るチェリーランドや慈恩寺がもっと有名になるような、いろんな年令
の人達が参加して楽しめるイベントを考えているところです。楽し
みにしていてください。

寒河江小学校 健康福祉課

「大きくて快適な病院」を作ることです。その病院で、最新
の医りょう技術を取り入れていろいろな病気を治せるように
してください。そして、安心、安全にくらせるようにしてく
ださい。

寒河江市には、大きな病院がなくて総合しんりょうが出来な
いからです。大きな病院が寒河江にあれば老人から子供まで
使いやすくなるからです。

寒河江中部小学校 健康福祉課
大きめの病院がほしい 大きめの病院が少ないから３軒くらい作ってほしい。また、

コロナで病院に行く人が増えてきたから。

高松小学校 健康福祉課
今もありますが、地区の近くに病院が欲しい みんなが、安心して暮らせるように、今ある病院を充実させ

たり、近くに、医院があれば、いいなと思ったから

49

52

43

46

地域限定のものがあると特に観光客などには喜ばれると思いま
す。現在、イメージキャラクターであるチェリンを使ったグッズなど
を販売していますが、今後、お店が新たな商品を開発・販売をする
場合市としても支援していきます。

身近なところにお店やショッピングモールができると、買物などが
とても楽になり、生活が楽しくなりそうですね。でも、せっかくお店を
たくさん作ってもお客さんが少なく売り上げが伸びないとお店を続
けていくことができなくなることも考えられます。そうならないよう、
お店の経営者は、周辺の市や町の人口や消費者の買い物行動な
どを十分に調査して、出店しても大丈夫か時間をかけて検討して
います。市でもお客さんがたくさん来てくれる素敵なお店が増える
ように、新たなお店などの出店を支援したり、新しい事業を考えて
いる人を支援したりして、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増
えるように、これからも応援していきます。

大きなシンボルや寒河江タワーはとてもすてきなアイディアだと思
います。今のところ、寒河江市には遊び場として、「最上川ふるさと
総合公園」にある遊具やスケートパーク、寒河江の歴史が学べる
場所として「慈恩寺テラス」などがありますので、ぜひ訪れてみてく
ださい。また、これから道の駅寒河江チェリーランドに「屋内型児
童遊戯施設」が作られます。他にも、寒河江市に来てくれた人が
楽しめる写真スポットなども検討していきたいと思います。

寒河江市に限らず、人口減少が進んでいる地域では、特に病院で
働く医師や看護師の数を増やすことは難しい状況になっていま
す。このため、西村山地域全体でも将来的に十分な医療が受けら
れなくなる可能性があると言われ、そうならないために県立河北病
院と寒河江市立病院が一緒になって新しい病院を作れないか、と
いう事を話し合いを進めています。寒河江西村山地域に必要な医
療を、地域の皆さんに提供できる病院を作れるよう頑張っていきま
す。
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53 寒河江中部小学校 健康福祉課

町の中に、手すりやスロープなどをお願いしてほしい（駅の
階段、スーパーの段差、寒河江中部小のしょう降口や体育館
前など）

車いすの人や、障害のある人は、手すりやスロープなどが
あった方が生活しやすいと思ったから。

寒河江市では、全ての市民が障がいの有無によって分け隔てら
れることなく、お互いに尊重し合いながら共に生きる社会の実現を
目指して取り組んでいます。公共施設や道路、歩道など、手すりや
スロープなどが不足しているところもありますが、まだまだ環境整
備が必要ですので、これからも充実させていきたいと考えていま
す。

寒河江小学校 子育て推進課
中学、高校の人たちが勉強したり、遊んだりできる施設を増
やしてほしい

小学校や保育園の人達は遊ぶところがあるけど中学、高校生
向けの施設はないので、増えたら便利だから

南部小学校 子育て推進課
小学生や中学生が遊べる施設がほしい 学生が通う、遊べる施設があれば、もっと町になると思うか

ら

南部小学校 子育て推進課
友達と行けて遊べるエアコンが付いている建物がほしい（勉
強、読書、スポーツなどができる場所）

暑い日も、寒い日も建物の中で、1人でも、友達とでも、ス
ポーツや読書ができて、みんなが笑顔になれるから

寒河江中部小学校 子育て推進課

環境の良い室内パークがほしい 小さな子から大人までつかえて、雨の日、外が使えないとき
に、室内でも楽しめるところがあると便利だし、環境にもよ
いところなので、かいてきにすごせると思ったから

寒河江中部小学校 子育て推進課
大人から子どもまで楽しめる公園や雨の日、室内でも遊べる
しせつを増やしてほしい

大人が楽しめない場所が多い。公園の遊具が少なくなってき
ているから。

寒河江中部小学校 子育て推進課
年れい制限のない室内パークがほしいです げんキッズやハートフルセンターなどは年れい制限があるの

で、だれでも自由に体を動かせるしせつがほしいからです

寒河江中部小学校 子育て推進課
小・中学生でも遊べるような屋内のしせつ 遊べるところが少ないから。公園などだと雨の日や冬は遊ぶ

ことができないから。

55 寒河江小学校 学校教育課

陵東中と陵西中と陵南中をいっしょにしないでほしい 学校が遠くなるからです。
３つの学校をこわすのは大変だし歴史をつながないといけな
いし、１つ１つの学校の良さが消されてしまうからです。

教育環境をさらに良くすることを目的に、中学校を１校に統
合する予定です。その理由は、学校施設の更新時期と生徒数
の減少などがあり、様々なことを総合的に検討した計画と
なっています。これから、通学、各学校の歴史、学校の跡地
活用など検討する項目はたくさんあります。みなさんと一緒
に検討する場をもうけて、みなさんと一緒に考えていきたい
と思います。

56 寒河江中部小学校 学校教育課
学校のろうかのヒビが入っている所を直してほしい ヒビが入っている所があると、つまづいて転んでけがをして

しまうからです。
教えていただいてありがとうございます。これからも危険な
所を見つけたら、ケガをするといけないので、学校の先生に
教えてください。

西根小学校 学校教育課

西根小のグラウンドを公園にしてほしい。公園にいろいろな
遊具を置いてほしい（大きいすべり台、ブランコ、ターザン
ロープ）

いずれ西根小はなくなるので、その土地を公園にすれば小さ
い子も遊べて楽しいから

西根小学校 学校教育課 西根小の体育館を市民体育館のようにしてほしい インドアのスポーツもできるようにしたいから

寒河江小学校 学校教育課
勉強するときにこまることがないように、教室など、タブ
レットPCを使うところに強くさくさく進むWi-Fiをつけてほし
い

私達のクラスでは、インターネットに全然つながらず、授業
時間が減ってしまって不便でこまっているから

寒河江小学校 学校教育課
学校のWi-Fiを増やしてほしい 多勢が使うとおもくなり使えなくなってしまうから。Wi-Fiが

つながらない時があるから

寒河江小学校 学校教育課
学校のWi-Fi環境の整備をしていただきたい Wi-Fi環境が悪く、ミラーリングがつながらなかったりサイト

が開かなかったりすることが多数あり、学習が止まってし
まって不便に感じるからです。

寒河江小学校 学校教育課
WiFiをつながりやすくしてほしい タブレットがつながりにくくなることで、授業のすすみがお

そくなってしまうからです

59 寒河江小学校 学校教育課

中高生の勉強スペースを作っていただきたい 例えば、フローラに勉強スペースがあるけど、話していて勉
強に集中できない人が多いと思われます。他の所にも中高生
のためのスペースを作っていただきたいからです。

せっかく勉強するスペースがあるのに、おしゃべりしたりす
る人がいると、周りの人が迷惑してしまうので、マナーを
守って利用するよう呼び掛けていきたいと思います。図書館
も学習するスペースとして利用できますが、以前は会議室も
学習用に開放されていました。これから新型コロナが無く
なってくれば、そういった場所も学習用に利用できるように
なると思います。

60 寒河江小学校 学校教育課
新しくつくる小・中学校のグラウンドを天然しばにしてほし
い

ころぶと、けがをするし、きず口に砂が入り不衛生だが、し
ばは、転んでもいたくないし衛生的だから

安心・安全に利用できるグラウンドになるように、多くの方
の意見を参考にしながら検討していきます。

54

57

58

将来の学校の利用の仕方を考えてくれたのですね。どんな使
い方が良いか、児童のみなさんや地域の人たちから聞かせて
もらいながら、これから一緒に考えていきたいと思います。

現在、寒河江市チェリーランド内西側に令和６年度のオープンを目
指して屋内遊戯施設を建設しております。この施設では、小さいお
子さんが遊べる空間はもちろん、施設内には大型遊具を設置し大
きいお子さんものびのびと遊べるスペースを予定しております。ま
た、「遊び」だけでなく「学び」の機能を取り入れた施設にしたいと
考え、現在どのようなことができるか検討を重ねているところで
す。
この施設は、年齢制限は設けず、多世代が利用できる施設になる
予定ですので、様々な目的をもった方々が気軽に利用できる施設
になるよう検討を重ねて参ります。

全国の小中学校で1人1台タブレットが使用されていますが、
インターネットにうまくつながらなかったりすることが、全
国のある程度の学校で発生しているようです。寒河江市で
は、今後、専門の業者の方にお願いして、インターネットト
ラブルの原因を調べてもらい、安定してタブレットが使用で
きるよう計画しています。また、学校のＷｉ－Ｆｉがない場
所でもタブレットを使うことができるように、各学校にモバ
イルルーターの貸し出しを行っていますので、有効に利用い
ただきたいと思います。
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61 寒河江小学校 学校教育課

マイクロビットという低消費電力、低コストのシグナルボー
ドコンピューターを取り入れてほしいです。これは英国では
11、12才の小学生に無償で配布されています

算数の学力テストなどで、プログラミングの結果が悪かった
のでプログラミングについての学習を強化した方が良いと
思ったからです

いろいろな教科等の学習の中で、情報活用能力の一つである
「プログラミング」について学んでいくことになります。そ
の際、一人一台タブレットも有効活用しながら行えるよう
に、先生方に呼びかけていきます。

62 寒河江小学校 学校教育課

小学校や中学校の給食で、地産地消をもう少し心掛けてほし
い

今でも地産地消は取り組んでいるかもしれません。ですが、
給食に山形県産のものが少ないと感じています。なので農業
推進をするために、山形県産の食べ物を使ってほしいです。

　学校給食では、毎月19日を「さがえ食育の日」とし、その
日のある１週間を「郷土料理・特産物を味わおう」という目
標をたてて、県産や寒河江産の食材を使用した給食を提供す
るようにしています。県産食材の使用がわかるように、献立
表にも記載しています。提案いただいたように、できる限り
地産のおいしい食材ををみなさんに提供していきたいと考え
ています。

63 寒河江小学校 学校教育課

地球温暖化防止のために、再生紙を作る取り組みを小・中学
校で行ってほしい

地球温暖化防止のために、自分たちでも再生紙作りを、小・
中学校で行ってほしいです。

地球温暖化の問題について、社会科や理科などの学習で学
び、自分たちで何ができるかを考え、実行する学習として
は、総合的な学習の時間がふさわしいと考えます。総合的な
学習の時間の内容については、各学校で計画していますの
で、学校の先生に思いや考えを伝えてみてはどうでしょう
か。

64 寒河江小学校 学校教育課

陵東中学校の部活動を増やしてほしいです（美術部、ダンス
部、科学部、バドミントン部等）

今の部活には自分の得意なこと、趣味、興味を持てるもの、
経験を活かせるものがなかったりしています。また、そこか
ら部活で自分にぴったりなもので、才能を磨いたり、自分の
将来で活かしたりすることができます。そして、学校生活を
充実したものにし、日常生活を有意義に使えるようにしたい
のでよろしくお願いします。

部活動は、人数がいないと活動できないものもありますの
で、各学校と相談しながら検討していきます。具体的な取り
組みとしては、活動の選択肢を広げられるように部活動の改
革にも取り組んでいます。令和５年度の新中学１年生からは
部活動の加入が任意となり、令和８年度からは、部活動は平
日のみとなり、休日は地域クラブ等で活動することになりま
す。活動の選択肢が広がるように、関係団体と話し合いを進
めていきます。

65 寒河江小学校 学校教育課

職場体験の職業の幅を広くしてほしいです 自分の将来などを考えたときに、今のうちに様々な職業体験
をしておき、将来仕事に就くとき、誰も困らないで働けるよ
うにしたいのでよろしくお願いします。

小学校だけでなく、中学校でも、職業講話や職業体験の計画
実施をしています。また、今年度からは、新しく設立した
「さがえ未来コンソーシアム事務局」が、学校からの要望を
聞いて、市内の多くの企業の紹介をしていますので、どのよ
うな職業について知りたいのか、学校の先生に希望を伝えて
ください。

66 寒河江小学校 生涯学習課

ＳＤＧｓ科学館と博物館をつくってほしいです。なぜならぼ
くたちはＳＤＧｓについて学んだからです。またＳＤＧｓに
関心を持ってくれる人が増えると思うからです

ＳＤＧｓで、リサイクル品を使うといいと思います。ＳＤＧ
ｓ科学館に気軽に全世代に親しんでほしいからです。博物館
は寒河江市の歴史についてくわしく学べると思ったし、寒河
江市について学べるところをつくってほしいです。

ＳＤＧｓについては、さくらんぼ大学などで一般の方向けに
勉強する機会を提供しています。また市で集めた段ボール、
空き缶、空き瓶、ペットボトルは寒河江地区クリーンセン
ターに持ち込まれ分別の後リサイクルされており、児童生徒
の皆さんもクリーンセンター施設での分別の様子を見学をす
ることができます。おうちの方や地域の皆さんとＳＤＧｓに
ついて考えてみていただければと思います。
また、市内には寒河江市郷土館がありますが、施設環境の関
係で一部の時代の歴史しか紹介していません。寒河江市で
作った文化財保存活用地域計画では、博物館等文化財展示施
設のことも盛り込んでいますので、寒河江市のおもしろい歴
史を紹介できるよう、検討していきます。

67 寒河江中部小学校 生涯学習課

慈恩寺を他の市にＳＮＳでＰＲしてほしい もっと慈恩寺をよさを他の市の人たちに知ってもらって、市
や地域の文化にふれてもらいたいからです。

市公式ＳＮＳ（Ｔｗｉｔｔｅｒ、ＬＩＮＥ、メール）や慈恩
寺テラスのＳＮＳ（Ｔｗｉｔｔｅｒ、Ｉｎｓｔａｇｒａｍ）
では、慈恩寺に関する様々な情報を積極的に発信しています
ので、ぜひフォローをお願いします。慈恩寺は寒河江市の宝
であり、市内外に向けて、いろんな方法で大きく情報発信し
ていくことが必要であると思います。今年度から慈恩寺テラ
ス内慈恩寺シアターでは、地元出身タレントを起用したアニ
メ映像「慈恩寺の歴史を解き明かせ！」の上映を開始し、児
童生徒の皆さんをはじめ多くの方たちが親しむことのできる
歴史の発信を行っています。今後、より効果的な広報手段を
検討しながら、これまで以上に強い情報発信に努めていきま
す。



回答番号 学校名 担当課 意見・提案内容 理由 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

68 醍醐小学校 生涯学習課

におう坂を整備してほしい 慈恩寺テラスができてから、たくさん観光客が来るようにな
りました。テラスから慈恩寺にのぼるにおう坂があります。
てんぼうだいは新しくできましたが、道はばもせまく、くね
くねしていて、冬はじょせつ車もは入れません。雨の日や冬
の雪などですべってころぶ人もいます。安全に通れるように
道を広くしてほしいです。

慈恩寺テラスが出来たことにより、仁王坂を登って慈恩寺に
向かう観光客の姿が、多く見られるようになりました。つづ
ら折りに登って行く仁王坂は、昔から多くの参拝客が登って
きた、歴史のある道でもあります。歴史的な景観を守りつ
つ、地元の人たちにとっても、観光客にとっても、安全で魅
力的な道路となるように、整備の方法を検討していきます。

69 南部小学校 生涯学習課

地域の人と仲が深まるように寒河江に全体であいさつに力を
つけていきたいです

みんな明るいあいさつをすれば元気になるし、「今日も良い
日」と感じると自然に笑顔になるから

「あいさつ」は、人と人とのコミュニケーションの中で最も
基本的で大切な行為です。人々があいさつを交わすことによ
り、明るく心豊かで暮らしやすい地域づくりにつながってい
きます。市民が常にあいさつを交わすまちになるよう、様々
な機会をとらえて呼びかけてまいります。

70 西根小学校 生涯学習課

寒河江大江氏を広めたい。そのためにときどきイベントを開
さいしたりする

歴史が好きな人が、寒河江に来てくれると思ったから 昨年の大河ドラマ「鎌倉殿の13人」にあわせて、寒河江市で
は寒河江大江氏の歴史を全国に発信しました。そうしたとこ
ろ、九州など遠いところからもお客さんに来ていただきまし
た。寒河江大江氏の歴史を発信し、歴史好きな方がたくさん
寒河江市に来てもらえるよう、これからも取り組んでいきま
す。

71 白岩小学校 生涯学習課

自習スペースを充実して、より勉強を集中しやすく
小学生・中学生・高校生などが図書館でよりテスト勉強など
をする自習する場所の充実することを提案します。具体的に
この二つの内容を提案します。
・机をもう少し大きくしてほしい
・椅子を大きくしてほしい

・たくさんの資料をおくのに机が大きいと勉強に集中しやす
いので、大きくしてほしいです。
・勉強をしていると、同じ姿勢で体などが痛くなったりし
て、集中力が、下がったりするので、集中して勉強をするた
めに椅子を大きくしてほしいです。
学習の充実によって、図書館がより勉強や読書のしやすい便
利な場所になることができると思います。なので、寒河江市
立図書館の自習スペースの充実を提案します。

図書館の学習スペースは限られており、そのなかで多くの方
が利用できるよう現在の机や椅子の大きさとなっておりま
す。自習場所の充実については、コロナ感染症対策で中止し
ておりましたが、会議室を学習室として開放することについ
て、今後、会議室の使用状況やコロナ感染症の収束状況を見
ながら再開を検討していきます。

72 白岩小学校 生涯学習課

「集中できる図書館にしよう」
提案
みんなが集中して勉強や読書するために音楽を流すことを提
案します。
理由は、勉強や本を集中して取り組めるようにするためで
す。音楽をつけることによって集中や、やる気が上がるから
です。
具体的には、次のような内容を掲示することを考えていま
す。
・集中できる音楽を流す（クラシックなど）
・大きくない音量で流す
音楽を流すことによって、集中して勉強したり、本を読んだ
り、リラックスすることで、みんなが本を好きになって楽し
い日々を過ごせるようになると考えます。
根拠
「勉強がはかどる方法12選！　やる気・集中力がないときは
どうする？」というサイトを見て、そのデータの中に音楽を
つけるとやる気が高まるとありました。また、そのデータに
は、集中効果とリラックス効果もあると書いてありました。
このことから、音楽をかけることを提案します。

提案のきっかけ
図書館に行ったときに、音楽が流れていないことに気づきま
した。図書館では、みんな気を付けて静かにしていても、人
の声が逆に小声でも気になることがあります。勉強や読書中
に集中できなくなり迷惑になります。

現在、図書館では設備の不具合により音楽は流れておりませ
ん。頂いた提案のように、音楽があるとよいと言う意見と、
逆に静かでよいと言う意見もありますので、皆さんの意見を
聞きながら今後改修等検討していきます。

73 寒河江小学校 スポーツ振興課

「小学生以下市民体育館使用無料」にしてほしいです。なぜ
なら、市民体育館で体を動かしたいけど有料だからこまって
いるからです。

市民体育館が無料だと小学生が気軽に体を動かせるからで
す。それによって健康な人が増えると思うからです。

市の施設は、市民が利用しやすいよう低料金に設定していま
す。体育館の個人利用の場合、市内の小中学生は50円にして
います。これは近隣の体育館等の料金と同じような設定で
す。これからも皆さんの様々な声に耳を傾けながら、さらに
利用しやすい施設の運営に努めます。

寒河江小学校 スポーツ振興課
「流れるプール」を市民プールにつくってほしいです。なぜ
なら市民プールに行っても、すべり台しか遊べるところがな
いからです。

小さい子でも市民プールで楽しく遊べるからです。すべり台
で遊ぶのがはずかしい年でも楽しめるからです。

74

体育施設整備の中でも、プールにはこれまで沢山の修理や機
械の入れ替えなどをしてきましたが、かなり古い施設になっ
てきました。安全で楽しいプールになるように、市全体の施
設整備の中で検討していきます。
安全面や衛生面から必要なところは、早期に取りかかれるよ
う考えていきます。



回答番号 学校名 担当課 意見・提案内容 理由 回答 備考
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寒河江小学校 スポーツ振興課

市民プールを新しく建て直すことです。夏休みなどはみんな
で市民プールに行って遊んだりして使用する時があるからで
す。室内プールの荷物を置く場所がベンチなので新しくして
ほしいです。

トイレと室内プールが古いので、新しくしてもらいたいで
す。そして、プールの中がヌメヌメするのと、さくがチクチ
クして痛いので、けがしそうだからです。トイレが暗いし、
よごれていて、使いづらいのでトイレも直してほしいです。

75 寒河江小学校 スポーツ振興課
体育しせつを充実させてほしい グラウンドは陸上トラックの方が転んでもいたくないし水は

けがいいし、プールは屋根をつけた方が泳ぎやすいと思った
からです

安全で快適なスポーツ環境を整えることは、大事なことで
す。市全体の施設整備の中で、前向きな検討を進めます。

76 寒河江小学校 スポーツ振興課

サッカー場や、屋内50mプールをつくってほしい 寒河江市は、しっかりとした設備の、スポーツをする場所が
少ない。しかも、スポーツをする人が少ないので、スポーツ
人口を増やすために必要だから

しっかりしたスポーツ施設が整っていることは、スポーツ人
口が増加するために欠かせない条件と考えています。市全体
の施設整備の中で、前向きな検討を進めます。

寒河江中部小学校 スポーツ振興課

総合運動広場をつくってほしい スポーツなどの試合があるときに、身近にいけるところがほ
しかったからです。それに、いちいち遠くまでいって、試合
を見にいかなくても、近くに見にいけるところがほしかった
からです。

寒河江中部小学校 スポーツ振興課

色んなスポーツをまとめでいるしせつを作ってほしい 寒河江に運動できるしせつが少ないと思うから。市街地に
作ってほしいし、スポーツに親しんでほしいから。

78 寒河江中部小学校 スポーツ振興課

室内運動施設がほしい（トランポリン・ボルダリング・卓
球・バドミントン・とび箱・アイスや飲み物の自動はんばい
機・竹うま）

雨の日などで友達と遊べなくてあきらめてしまったり、予定
があったのに雨で遊べない時があるから。つゆの時期だと特
に遊べない日が多いです。

市民体育館や屋内多目的運動場「チェリーナさがえ」などを利用し
て、多くの市民の皆さんがスポーツに親しまれています。公民館や
小中学校の施設を含めて、もっと多くの皆さんから利用してもらえ
るように施設整備を進め、スポーツ機会の提供と情報発信に努め
ます。

79 寒河江中部小学校 スポーツ振興課

みんなで遊べるような施設やイベントを増やしてほしい（例
えば…ウォータースライダー　夏は冷水、冬は温水にして１
年中遊べるようにする。ウォータースライダーがたくさんあ
る施設を建てる。など）

遊べる施設やイベントがあまりないと感じ、もっと増やして
ほしいと思ったからです。

皆さんが、いつでもスポーツに親しむことができる環境を作ること
は非常に大事であり、それぞれの利用目的や年齢などに応じて楽
しめるようなイベントの開催や、施設整備をしなければならないと
考えています。市全体の施設整備の優先順位や、温水プールを
備えた民間施設のことなどを含めて、様々な視点で検討していき
ます。

80 西根小学校 スポーツ振興課

チェリーランドや寒河江市内で、体育館のようなスポーツで
きる場所をつくってほしい。バスケットコートなど

寒河江市で外にバスケットコートを作ってほしい。放課後遊
んだりしたいから

チェリーランドの再整備事業は、屋内型遊戯施設やアウトドア施設
なども整備される予定です。その他の公園等についても、安全性
等の優先順位を考えながら整備が進められています。それらの
様々な使い方の提案や紹介として、スポーツイベント等も実施して
きており、これからも取り組んでいきます。

81 西根小学校 スポーツ振興課

自転車で寒河江の有名な所を伝えながら、楽しくサイクリン
グをしたいです

寒河江の有名な所を全てしっている人は少ないと思うから、
楽しくサイクリングをしながら寒河江市、全ての名所を知っ
てもらうため

現在、市の観光振興計画や自転車活用推進計画の検討が進めら
れていますが、サイクリングロードなどの資源を活用しながら寒河
江市の魅力の発信につなげ、さらに、イベント等とも上手く連携さ
せていく考えで進められています。

82 西根小学校 スポーツ振興課

さくらんぼマラソンを夜に行う。花火を打ち上げる。走り
切ったら１位や２位という形の花火を打ち上げる。あとSNSで
アップする。ペットボトルを削減するために海藻でできた
「Ooho！」というのを取り入れる

さくらんぼマラソンを夜に行うと参加者がすずしくて走りや
すい。夜なら花火を打ち上げるときれいだと思ったから。
「Ooho！」を取り入れるとペットボトルを使わずに水分補給
できるから

さくらんぼマラソンと花火の共演、夜間開催による暑さ対策や環境
面への気配りなど、とても良い考えだと思います。一方で、夜間開
催には参加者やスタッフ、地域の皆さんの交通安全面の心配や、
きれいな景色(さくらんぼ畑など）が見えないなど、別の角度から見
えてくる課題もあります。様々な意見を参考にしながら、地域の皆
さんや参加者から満足される「安全・安心」な大会になるよう努め
たいと思います。

74

77

現在の市民体育館周辺は、体育館（アリーナ、トレーニングルー
ム、柔道場、剣道場他）、テニスコート、弓道場、プールなどが集
まった総合運動施設です。皆さんから快適に利用いただくための
施設整備を進めていますが、沢山のニーズに答えるには充分とは
言えない状況にあります。今以上に整った総合運動施設があれ
ば、市民のスポーツの振興がますます図られますので、市全体の
施設整備のバランスを踏まえながら、検討していきます。

体育施設整備の中でも、プールにはこれまで沢山の修理や機
械の入れ替えなどをしてきましたが、かなり古い施設になっ
てきました。安全で楽しいプールになるように、市全体の施
設整備の中で検討していきます。
安全面や衛生面から必要なところは、早期に取りかかれるよ
う考えていきます。



回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

陵東中学校 電車の本数を増やしてほしい。（左沢線） 乗り遅れてしまった場合、１時間後にしかないのはき
つい市、１本の電車が混んでしまうから。分散させる
ことで、防犯にもなると思うから。また、多くの人が
乗ってくれるようになりＪＲ東日本の赤字解消にもつ
ながると思うから。

増やせないのなら、バスを電車のない時間に通すなど
して、常に移動手段を創るといいと思う。特に乗る人
が多い朝や、夕方の本数は１５分に１本など、時間帯
によって増やすといいと思う。

陵東中学校 左沢線の電車と付近のバスの本数を増やしてほしい。
電車の車両を増やしてほしい。

多くの学生が朝の電車やバスを利用していて、本数が
増えると行き来しやすくなるから。また、乗り遅れて
しまうとその次の電車が来るまで多くの時間がかかっ
てしまうから。

人が多い時間帯の電車やバスの本数を増やすことで、
近隣の市町村への行き来がしやすくなると考える。

陵南中学校 現在あるスマイル号が不便だという声が多いので、ス
マイル号に代わる市内循環バスを作っていただきたい
です（市民観光客の利便性向上のため）

スマイル号は認知度が低く、利用できることを知って
いる人が少ないため。スマイル号の運航範囲がせま
く、観光地や図書館、高校など寒河江市の魅力をうま
く生かしたルートではないから。スマイル号は子供か
ら大人、お年寄りまで使えておらず、公正なものでは
ないと思うから

路線バスを作る（2台以上）。寒河江市の観光客を巡っ
たり、駅や寒河江市の高校、保育所、フローラなどを
まんべんなく回るバスをつくる（市民、観光客の両方
が使いやすいバスに！）。外観（車体）には寒河江市
をPRする広告をつける（佐藤繊維などの企業の広
告）。LINE（モークル）というアプリを使い、バスの
現在地、情報を手軽に知れるようにする。１日乗れる
兼を作ったり、学生割引、クーポンや電子決済もでき
るようにする

陵東中学校 学校を再利用した宿泊所、遊び場、カフェなどをつく
る。

小学校・中学校が併合する中で、使わなくなった学校
を旧田代小学校、学びの里ＴＡＳＳＨＯのように再利
用して、寒河江市を今よりもさらに活発にし、大人に
なっても若い頃を思い出すことができる施設がほしい
と思ったから。

体育館、グラウンド、プール等、子どもたちが遊べる
ような遊具や道具を置く。カフェなどの中・高生も遊
びに来れるような場所。宿泊施設。食堂、勉強スペー
ス。老若男女気楽に訪れられる場所。

陵南中学校 陵南中廃校を生かした交流施設 ６年後に廃校になる陵南中学校を行かせないか考えま
した。寒河江市には交流施設が少ないため、現地の人
でも、観光に来た人でも、気軽に交流できる施設をつ
くりたいと思いました

例えば学習スペースや誰もが気軽に寒河江の新鮮な食
べ物などを購入できる場所を設けてほしいです。ま
た、災害時などには、避難施設として利用できるよう
にしてほしいです。寒河江の魅力をPRできるように考
えてくだされば幸いです

陵南中学校 観光客をもっと増やす。観光客に寒河江市へお金を
使ってもらう

寒河江市には観光客が訪れるような場所があまりない
と思ったから。寒河江市に訪れるきっかけがないと
思ったから。寒河江市で観光客がお金を使ってくれる
場所があまりないと思ったから

市内の小中学校を統合する際、広い敷地が残ると思う
ので、それを利用して、校舎から見るとグラウンドに
アートが描かれてあったり、校舎内で店を設けて、
様々な物を販売して、観光客にお金を使ってもらうこ
とはできないか

3

陵南中学校 空家の有効活用と若い世代の定住人口を増やす 人口減少に伴い、空家の増加、若い世代と定住人口の
減少

他県から寒河江市に移住する人に民間の企業と提携し
た元空家のリフォーム物件を貸し出し、引っ越し費用
の一部負担、寒河江市の特産品を差し上げる。また若
い世代に目を向けているため、養育費の一部負担、寒
河江市の自然を生かした体験、タブレットをより活用
した教育を移住者の子供や現在市に住んでいる子供へ
行う

市外からの若者の移住者を増やすため、アパート家賃
補助や新婚世帯の引っ越し費用補助を行ったり、県内
の米、みそ、しょうゆをプレゼントしたりしていま
す。また、空き家バンクの制度を作り、空き家情報の
提供を行うほか、リフォーム補助も行っています。引
き続き、移住定住による寒河江市の活性化のため、取
組を進めてまいります。

陵東中学校 人口減少や寒河江市から出て働く人が増加しているの
が課題だと思うんで、寒河江市の活性化に取り組むと
いうこと。

寒河江の良さを寒河江に住んでいない人たちに知って
もらうため。寒河江を活性化させるため。

寒河江の暮らしやすさをＣＭにして簡単にまとめる。

陵南中学校 寒河江市の観光客を増やしたほうがいいと思います 寒河江市は現在若者が少なく、それに伴い子どもを産
む人口も少なくなっています。そのため寒河江市は人
口が減少しています。たくさんの若者に観光に来ても
らえば、市の利益が増えて町が活性化し、子育て支援
などのサービスをもっと充実させることができるた
め、寒河江市の人口増加につながると思いました

東京などの年に寒河江の魅力が伝わるような飲食店や
アンテナショップを作り、気に入った若者に来てもら
うのが良いと思います。またSNSで宣伝をして、より寒
河江やそのお店の魅力を伝えるのも有効ではないかと
思いました。東京では販売していないような郷土料理
（冷たい肉そば、冷やしラーメンなど）を出したり、
慈恩寺をPRしたりするのも、寒河江は「さくらんぼ」
だけではないということをアピールすることができて
良いのではないかと考えました

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

市では、車を持っていない方や高齢者などの日常生活
における移動手段の一つとして市内循環バス「スマイ
ル号」を運行しています。また、観光客が市内の観光
スポットを気軽に回ることができるように、1回500円
で乗車できるワンコインタクシーを運行しています。
現状では、スマイル号の路線変更や本数の増加は、現
在運行している山交バス路線との兼ね合いもあり、簡
単に変更ができるものではありません。しかし、市民
や観光客にとって公共交通機関は大変重要ものですの
で、今後も、多くの人にこれらの交通機関を利用いた
だけるように、頂戴したご意見を参考に、利用しやす
い公共交通機関となるように見直しを行っていきま
す。電車については、ＪＲの管轄となりますので、市
民からの声として、市からＪＲに要望したいと思いま
す。

旧田代小学校は、学びの里ＴＡＳＳＨＯとして、里山
体験や宿泊施設として、地域内外の人々の交流施設と
して活用しています。また、旧幸生小学校は、スケ―
ドボード等のアーバンスポーツ体験施設として活用で
きないかと、現在検討を進めています。今後小中学校
の統廃合が進んだ場合、校舎や敷地の活用方法を検討
していかなければなりません。廃校を利用した市の魅
力発信や地域の活性化についてしっかり考えていきま
す。

寒河江市単独での東京へのアンテナショップ出店は費
用に対する効果の面から大変難しいです。当面は、東
京にある県のアンテナショップを活用しながらＰＲを
進めていきます。また、仙台市には、寒河江にゆかり
のある方が経営している飲食店があり、市をＰＲする
アンテナショップ型飲食店としてＰＲに活用していま
す。観光客の増加は寒河江市の活性化につながるた
め、ＳＮＳも活用しながら寒河江市の魅力発信に努め
ていきます。

1

2

4



回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵南中学校 寒河江市の魅力をもっと広められる活動 少子高齢化、知名度が低い、観光客が少ない→老人向
けのPRばかり→若い世代にPR

寒河江発祥のご当地アイドルを結成し、寒河江の魅力
をSNS（インスタグラム、ティックトック、YouTube、
ツイッター等）を使ってPRしてもらう

陵東中学校 寒河江は、寒河江祭や特産のさくらんぼが有名なので
もっとさまざまな人に知ってもらい、寒河江市に住む
人口が増えるといいと思いました。

年々人口が減少し続けているからです。また、大人に
なると他の県や市に移り住む人が多いと思うので、寒
河江の魅力をもっとアピールできたらいいと思ったか
らです。

寒河江祭やさくらんぼのＰＲだけでなく様々なイベン
トをＳＮＳに人の目につきやすい写真を載せて投稿す
ることや季節ごとに投稿することをかえたり、投稿頻
度をあげることなどが考えられます。ぜひ、検討くだ
さい。

陵南中学校 寒河江市のYouTubeチャンネルにおいて、寒河江をPRし
きれていない

チャンネルに上がっている動画が短く、YouTubeという
よりCMのように感じたから。また、「見たい！」と思
えるような動画が少ないから

今まで上がっていた動画をYouTubeの広告として出して
みたりはできないか。
長めの動画（10分くらい）をつくれないか
（例）寒河江の〇〇をPRしてみた！などの企画系情報
を発信するためのもの、というより、テレビの番組の
ようなイメージだと、動画がおもしろいと感じるので
はないだろうか

陵東中学校 道端によくゴミが落ちているから、ゴミ箱をしてほし
いです。

草むらの所は見えないと思ってポイ捨てする人が多
く、だから普通に歩いていたら、道にゴミが沢山ある
から。ゴミをゴミ箱に捨てることによってのプラス納
面は、ゴミが減り、ゴミ捨ての意識が高まり、町が綺
麗になるからです。

ゴミ箱設置（寒河江市の皆がゴミを道路とかにすてな
いように呼び掛ける）

陵東中学校 ①町中にゴミ箱を増やしてほしい 遊んだときにごみを捨てる場所がなくて困ったから。
道にポイ捨てをしているところを見かけたから。

チェリンちゃんの絵が描いてあるものやさくらんぼの
形をしたゴミ箱で捨てると「ありがとさま｣など捨てた
らしゃべるものを置く。

陵東中学校 安全安心な道路にしてほしい 登下校で危険を感じる時があるから。 地区ごとに月1ぐらいでゴミ拾いなどをする。

陵東中学校 市で開催のボランティア・イベントを増やす。（例・
ゴミ拾いボラ、自然を良くしようイベント、老人ホー
ムでの交流）それを通し、危険箇所の削減（道路の整
備）や、どの世代の人も楽しく、穏やかに過ごせる施
設を増やしていく。
→少子高齢化と持続可能の視点で

寒河江市には美しい自然があり、感情豊かな人々が暮
らしています。そんな良さをいかし、地域の人との交
流を増やし、協力し、良さがもっと光る町を市民みん
なの力でつくっていくことができると考えたからで
す。

地域の方、学生でゴミ拾いボランティアを行い、それ
を通じて課題としてあげた危険個所の削減をゴミ拾い
で解決したいと考えています。

陵南中学校 私たちが提示する提言案のテーマは「環境」です。
「環境」というテーマの中でおおまかに分けて２つの
案を提示します。「交通安全面」と、「きれいな町づ
くり」についてです

「きれいな町づくり」についてでは、「通学路（南部
地区）にくもの巣などが多いところがある」「もえる
ゴミ（生ゴミ）の収集日が祝日がある週だと週１回に
なってしまうときがある」などの意見が出たため

「ボランティアなどで清掃を行う」「代わりの収集日
を設けるなどしてもえるゴミ（生ゴミ）の収集日を増
やす」などして「そう考えた理由」に記した問題を解
決して頂ければと思います

陵東中学校 住宅地、堤防、田んぼ付近への街灯の設置と改修 暗い時間に帰ると街灯の数が少なくて、危ないし、怖
いから。不審者がいた場合、気づかなかったら、危な
いから。

寒河江は、パチンコやお店の光が沢山あるのににぎや
かなところは、明るいけれど、住宅地や田んぼ付近
は、街灯が少なく周りが見えなくなり、前から人が来
ても気づくことができず、危ないため、街灯を設置し
ていただきたいです。そうすれば、寒河江市が安全
で、雰囲気も明るい街になると思うので、街灯の設置
と改修をお願いしたいです。

陵東中学校 通学路に街灯を設置してほしい。 私の通学路は田んぼ道ばかりで街灯があまりありませ
ん。なので買える時間が遅くなると暗い道を１人で帰
らなければいかないです。最近は不審者が多く街灯が
ないと怖いので困ります。

ＬＥＤ街灯を置くと圃場の稲の生育に遅れが出ること
があるようですが、対策をすると遅れを３日以内にす
ることができるそうです。これを基に街灯の設置を検
討してほしいです。

陵東中学校 交通事故、事故防止 暗くなってくると、周りが見えなく、危ないと思った
から。事故や事件が増える恐れがあり、市民が危険な
状態になってしまうから。

裏道に街灯を多くする。子ども110番の建物を増やす。

陵東中学校 ②町が全体的に暗く、自転車や建物が見えにくく危な
い。

夜の学校帰りに暗いと思う場所が多く街灯を置けば、
もっと防犯できると思うから。

街灯を増やす。壊れているところは整備する。少ない
ところはもっと置く。

寒河江市単独での東京へのアンテナショップ出店は費
用に対する効果の面から大変難しいです。当面は、東
京にある県のアンテナショップを活用しながらＰＲを
進めていきます。また、仙台市には、寒河江にゆかり
のある方が経営している飲食店があり、市をＰＲする
アンテナショップ型飲食店としてＰＲに活用していま
す。観光客の増加は寒河江市の活性化につながるた
め、ＳＮＳも活用しながら寒河江市の魅力発信に努め
ていきます。

寒河江市には、寒河江まつりやさくらんぼだけでな
く、歴史、文化、スポーツ等多くの魅力があると思っ
ています。ご提案のとおり、魅力発信においては、Ｓ
ＮＳの活用が効果的ですので、さまざまな切り口から
取り組んでいきます。

　ごみ箱については、交通や除雪作業の障害になるこ
とや不審火の火元となる危険性もあり、設置は難しい
ため「ごみ捨て禁止」の看板や、特にごみが多いとこ
ろには「監視カメラ」と「不法投棄監視中」の看板を
設置するなど、ポイ捨てごみを減らす取組を実施して
いきます。

ごみ拾いの活動については、年２回の市民一斉クリー
ン作戦のほか、地区町会等で定期的に清掃活動を実施
していただいておりますので、今後もご協力をお願い
いたします。もやせるごみの収集日については、週２
回が基本となっていますが、祝日により週１回になっ
てしまうことがありますが、その他のごみの収集日と
の関係で、代わりの収集日を設けることが難しいため
「家庭ごみ収集日程表」をご確認していただき計画的
なごみ出しをお願いいたします。

防犯街路灯(街灯)については、蛍光灯からより明る
く、消費電力が少く環境に配慮したＬＥＤの電灯へ市
内全部を切り替えを行いました。通学路で夜暗く危険
な通りや場所がある場合は、具体的に場所を教えてく
ださい。地域の方と相談しながら防犯街路灯の設置を
していきたいと考えております。なお、防犯街路灯の
維持・管理についてはそれぞれの町会などでしており
ます。点灯しない防犯街路灯があった場合も場所を教
えてください。早急に修繕したいただくようにお願い
してまいります。また、ご提案のＬＥＤ街路灯が圃場
の稲の生育に影響を与えることついても、調査したい
と考えております。子ども110番の場所の指定について
は、警察署が指定しておりますので、ご提言があった
ことをお伝えし、適切に対応していただけるようにお
願いしてまいります。
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回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵東中学校 街灯が壊れたまま放置されているので、なおしてほし
いほしいし、街灯の数を増やしてほしいです。

遅い時間に下校すると、周りが暗く細い道に入ると街
灯の電気が消えたまま放置されているところもあり、
危ないと思ったからです。また、暗い道では事故や犯
罪も起きてしまう可能性があるため防止したいと考え
たからです。

自分たち市民も防犯パトロールを実施して、事故や犯
罪を防止する。ＬＥＤの街灯にするとエネルギー消費
量が50％に抑えられるので街灯をＬＥＤにするとよい
と思います。

陵東中学校 安全安心な道路にしてほしい 帰り道の所が暗いから。 街灯が少ないところに街頭を増やす。

陵南中学校 私たちが提示する提言案のテーマは「環境」です。
「環境」というテーマの中でおおまかに分けて２つの
案を提示します。「交通安全面」と、「きれいな町づ
くり」についてです

「交通安全面」についてでは、「歩道や階段などの破
損している所があり危険」「住宅街の中の道路のカー
ブで曲がってくる車が見えず危険（カーブミラー有
り）」

「街灯を増やす。『あるが暗い』という所はLEDにする
などして明るく」

9

陵東中学校 安全安心な道路にしてほしい 夜のバイクの音が迷惑だから。 町内会でバイクなどの騒音についての看板を設置す
る。

真夜中等に異常な爆音で走るバイクについては提言者
の方も含め、地域の皆さんも本当に迷惑している行為
です。
町内会へのバイクなどの迷惑行為による騒音防止看板
の設置することは、迷惑行為を抑制する有効な手段の
ひとつとなりますので、他の対策も含めて、検討して
まいります。

陵東中学校 交通事故の防止のために道路の整備をしてほしい。 昼夜問わず、子どもから高齢者まで自転車や歩行で歩
道を利用するときに死角になっていて飛び出しがあ
り、危ないと感じたからです。また、道路の整備が不
十分なところがあり改善してほしいと考えたからで
す。

カーブミラーの設置場所を増やす。フローラの前の街
角テレビの撤去。歩道の白線や「止まれ」などの文字
の塗りなおし。

陵南中学校 私たちが提示する提言案のテーマは「環境」です。
「環境」というテーマの中でおおまかに分けて２つの
案を提示します。「交通安全面」と、「きれいな町づ
くり」についてです

「交通安全面」についてでは、「歩道や階段などの破
損している所があり危険」「住宅街の中の道路のカー
ブで曲がってくる車が見えず危険（カーブミラー有
り）」

住宅街の道路のカーブミラーの位置を見やすく変える
などする

11

陵東中学校 現在の寒河江市は、人口がどんどん減り、市の盛り上
がりがなくなったと感じます。それを取り戻すため、
寒河江市にも新しい店、施設が必要だと思います。寒
河江市に住みたいと思えるような街づくりをするため
に、ＧＵ、Ｈ＆Ｍなどの服屋、スターバックス、ミス
タードーナッツなどの飲食店、大人から子どもが遊べ
る大きな公園、アスレチック公園、ラウンドワンなど
の施設が必要だと思います。

正直、今の寒河江市には住みたいと思えるような魅力
はありません。魅力のない寒河江市には、今の若者は
住もうとも帰りたいとも思いません。だからこそ住み
たい楽しいと思える街をつくっていく必要がありま
す。いろいろな施設をつくることによって、ここで働
きたい、ここに住みたいと思う人も増えます。逆に寒
河江市には、パチンコ展が多くかなり治安が悪く減ら
した方が良いと思います。

パチンコ店があったところにアスレチック遊具がある
公園をつくることにより、寒河江市は盛りあがり、住
んでいる人も増えます。現在の人々は、お祭りなどの
イベントより、誰もが楽しめ、有ると便利な飲食店、
施設があった方が集まりやすいです。ぜひご検討くだ
さい。

公園の整備については、皆さんの要望を伺いながら、
多くの皆さんが満足できる魅力ある公園になるよう取
り組んでまいります。

陵東中学校 市で開催のボランティア・イベントを増やす。（例・
ゴミ拾いボラ、自然を良くしようイベント、老人ホー
ムでの交流）それを通し、危険箇所の削減（道路の整
備）や、どの世代の人も楽しく、穏やかに過ごせる施
設を増やしていく。
→少子高齢化と持続可能の視点で

寒河江市には美しい自然があり、感情豊かな人々が暮
らしています。そんな良さをいかし、地域の人との交
流を増やし、協力し、良さがもっと光る町を市民みん
なの力でつくっていくことができると考えたからで
す。

持続可能な社会には子どもが必要なので、寒河江の自
然を最大限に生かした公園（大型）を建ててもらい、
発展している町に作りあげたいと考えています。

陵南中学校 定住人口を増やそう 年々、人口が減ってきているから 公園をリニューアルして、そこの街灯をLEDにする。ま
たその道路のでこぼこをうめる。小さい子どもから高
齢者の誰でも来れる場所だから

陵西中学校 多くの人に寒河江市に訪れてもらうために、子どもが
遊べる場所をつくってほしい

少子高齢化で子どもが減っているから、寒河江に来る
子どもを増やすため

公園を増やす

13

陵西中学校 有名人やインフルエンサーが寒河江市を訪れたり、中
高生が気軽に遊べるカラオケ屋やボーリング場などの
場所がほしい

寒河江市を盛り上げるためには有名人やインフルエン
サーに来ていただいた方が幅広い年代で過疎化を止め
られると思うから

寒河江市は川が多いので河川敷を利用したイベント会
場をつくろことはできないか。寒河江市だけでも楽し
めて若い人が気軽に遊びに行ける場所を作ろことはで
きないか

寒河江市には、二つの河川敷公園があります。一つは
寒河江川河川敷にあるチェリーランド河川敷公園で、
もう一つは最上川河川敷にある最上川寒河江緑地（グ
リバーさがえ）です。イベントにも利用されていま
す。

防犯街路灯(街灯)については、蛍光灯からより明る
く、消費電力が少く環境に配慮したＬＥＤの電灯へ市
内全部を切り替えを行いました。通学路で夜暗く危険
な通りや場所がある場合は、具体的に場所を教えてく
ださい。地域の方と相談しながら防犯街路灯の設置を
していきたいと考えております。なお、防犯街路灯の
維持・管理についてはそれぞれの町会などでしており
ます。点灯しない防犯街路灯があった場合も場所を教
えてください。早急に修繕したいただくようにお願い
してまいります。また、ご提案のＬＥＤ街路灯が圃場
の稲の生育に影響を与えることついても、調査したい
と考えております。子ども110番の場所の指定について
は、警察署が指定しておりますので、ご提言があった
ことをお伝えし、適切に対応していただけるようにお
願いしてまいります。

カーブミラーは、地域の交通安全関係団体の役員の方
と相談しながら設置しています。
また、通学路等で交通事故が心配されるような場所が
あれば、町会長さんやお家の方に、ぜひ話をしてくだ
さい。地域からのご要望を受けて現場を確認し新たな
カーブミラー設置や位置の変更をしていきたいと思い
ます。
なお、歩道の白線や「止まれ」の表示が消えかけてい
る場所についても、町会長さんやお家の方に、ぜひ話
をしてください。ご連絡をいただければ関係する警察
署や道路を管理するところへお話しさせていただき、
塗り直ししたいただくようにお願いしてまいります。

寒河江市には自然を生かした公園として、ランドマー
クである長岡山の寒河江公園、キャンプ場を備えたい
こいの森、河川敷を利用したチェリーランド河川敷公
園に最上川寒河江緑地（グリバーさがえ）があり、市
内外のたくさんの方からご利用いただいております。
公園の照明灯については、順次LEDへと切り替えており
ます。
今後とも、皆さんの要望などをうかがい、多くの皆さ
んが満足できる魅力ある公園になるよう取り組んでま
いります。

8

10

12



回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

14

陵東中学校 道路などの草に生えている雑草や枝などをなくしてほ
しい。

枝が飛び出していて、歩いている時やじてんしゃに
乗っているときに危険だと思ったから。草が生えてい
ると気になるから。高齢者が増えてきているので安全
に道を歩けるようにするため。

道を整備する。花を植える。街路樹の間伐を細目にす
る。

市では、年間を通じて道路の除草や枝払い、街路樹の
剪定を行っています。危険だと思われる箇所がありま
したら、お知らせいただければ対応いたします。

15

陵東中学校 冬の除雪が大変なので、雪を処理しやすくしてほしい
です。道路の雪の除雪体制を整えてほしいです。

冬になると、雪によって通れない道などがあり、投稿
するときに困るから。

人の車の往来の多い道路を重点的に除雪機で除雪する
と良いと思う。細い道路だと雪を捨てる場所に困るの
で、雪を捨てる場所が近くにあると便利だと思う。今
は高齢化などで雪かきボランティアに参加できる人が
少ないので地域の中で協力していく体制を整えなけれ
ばならない。

市では、除雪計画に基づき市道の除雪を行っておりま
す。雪を押す場所については、地域の協力を得ながら
対応にあたっております。今後とも円滑な交通確保の
ための除雪に努めてまいります。

16

陵東中学校 ①外出しているときや、友達と遊んでいるときに時間
が見やすい環境が欲しい。

遊んでいるときにすぐ見れると、小学生のためにな
る。そもそも時計が置かれている場所が少なく。もっ
と置くべきだと思うから。

町に時計を増やしてほしい。（公園、駐車場、人通り
の多いところ）

公園への時計の設置については、皆さんの要望をうか
がい、利用状況なども考えて検討してまいります。

17
陵東中学校 安全安心な道路にしてほしい 登下校で危険を感じる時があるから。 危険で見通しの悪い場所を改善する。 市では、通学路の点検を行い、危険な場所については

解消に向けて取り組んでおります。

18

陵東中学校 点字ブロックが古くて消えかけているのできれいに直
してほしい。

前に目が見えなくて、点字ブロックを利用する人がい
たからです。また、点字ブロックはでこぼこしてい
て、高齢者などけががしやすいと思ったからです。

目が見えないのは、高齢者だけでなく、障がい者や生
まれつき病気をわずらっている人などいると思いま
す。そして、点字ブロックなどかすれていたりしてい
ると安全面も気にかけてほしいと安全面も気にかけて
ほしいと

市では、パトロールを行い道路や歩道の点検を実施し
ております。点検で破損や劣化より交換や修繕が必要
なものについては、速やかに対応するように取り組ん
でおります。

19

陵東中学校 二の堰親水公園やチェリーランド側の歩道が全体的に
凸凹しているので、直してほしい。（木の根が出てき
ている）

その場所を通る時に、自転車などで行くと危ないし、
進みづらいから。また、１か所だけなら、まだしも危
ない道がずっと続いているから。

その道は、通る人、通りたい人が多いと思う。そのた
め歩道を整備した方がいいと思う。整備をすること
で、ランニングでそこを通る人や、自転車でそこを通
る人も増えると思うので、新しくなるチェリーランド
への入館者数も多くなると思う。

二の堰親水公園付近の歩道については、街路樹の根が
地表面まで張り出し、路面が凹凸して通行に支障をき
たしているので路面の修繕工事を行っております。引
き続き修繕が必要な箇所について工事を行う予定で
す。

陵東中学校 自転車が乗りやすいように、裏道と歩道を整備してほ
しい。特にフローラから市役所方面への歩道はデコボ
コしている。

大通りなどの道は、きれいですが、通学時に通る裏道
は、ひびが入っていたり隆起していたりするところが
あり、危険だから。

歩道を公示して平らにする。へこんだ部分にアスファ
ルトを入れる。道路改修を行う。

陵東中学校 交通事故の防止 自転車に荷物を入れていると、段差ではねて道路に飛
んでしまって危ないから、陵東中学校の生徒の自転車
事故が多いから。警察の方や、地域のみなさんにご指
摘を受けること多く問題になっているから。

道の段差をなくしてほしいい。

陵南中学校 私たちが提示する提言案のテーマは「環境」です。
「環境」というテーマの中でおおまかに分けて２つの
案を提示します。「交通安全面」と、「きれいな町づ
くり」についてです

「交通安全面」についてでは、「歩道や階段などの破
損している所があり危険」「住宅街の中の道路のカー
ブで曲がってくる車が見えず危険（カーブミラー有
り）」

道路の「破損個所の修理」

陵東中学校 安心して生活できる町やゆとりのある町づくり 近頃には、中学校や小学校が大きくなって１つになる
と聞いたのでそうなると、今よりも、もっと自転車の
通行が多くなって渋滞になるのはいやだから。

山形市では自転車専用道路があって自分がそこを利用
した時、とても自転車の運転が快適に感じました。で
すが、今の寒河江市は、少し自転車を乗ってみると圧
迫感を感じるので、建設などをお願いしたいです。

陵東中学校 交通事故の防止のために道路の整備をしてほしい。 昼夜問わず、子どもから高齢者まで自転車や歩行で歩
道を利用するときに死角になっていて飛び出しがあ
り、危ないと感じたからです。また、道路の整備が不
十分なところがあり改善してほしいと考えたからで
す。

自転車専用道路や歩行者自転車用柵を増やす。

陵東中学校 道路が狭く、衝突事故などが起きやすい。 車に乗っているときに、自転車が邪魔で先に進めない
ことがある。自転車で車道を通ると車が近く、自転車
事故が起きやすい。

自転車の専用道路を作ってほしい。車道のほかにつく
ることで、自転車が車の邪魔になることもなく、運転
しやすい。自転車側の車とぶつかる可能性も限りなく
低くできる。高齢者が載るような三輪車は別に通れる
ようにすれば、人との接触事故がさらに減ると思う。

市では、町会等からの要望をうかがいながら歩道や道
路整備に取り組んでおります。また、パトロールを行
い道路や歩道の点検を実施しています。点検で破損や
劣化より交換や修繕が必要なものについては、速やか
に対応するように取り組んでおります。今後も皆さん
からご意見をうかがいながら、暮らしやすい街となる
よう取り組んでまいります。

市では、自転車活用を推進するために、自転車ネット
ワーク計画に基づき、安全で快適な自転車通行空間の
整備を計画的に取り組んでまいります。

20

21



回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

22

陵東中学校 所持している人が分からない土地を調べて、多くのこ
とに活用してほしい。

不動産などの看板が立っていないにもかかわらず、そ
の家がボロボロだったり、その土地が整備されていな
いところをよく見かけるから。

遊具つき（ブランコ、すべり台、鉄棒、シーソーな
ど）の公園にしてほしい。公民館などの地域の公共施
設にしてほしい。イベントなどで、その土地を利用し
て、ワーキングスペースにして活用してほしい。その
結果地域の活性化につながると思う。

公園の整備については、皆さんの要望をうかがいなが
ら、多くの皆さんが満足できる魅力ある公園になるよ
う取り組んでまいります。

23

陵南中学校 寒河江市の資源を効率よく使えるような町作りをする
こと

現在、荒れるなどして使われなくなった畑や空家がと
ころどころ見られるため

使わなくなった畑や空家のある場所を調査して、畑は
整える、空家はリフォームするなど再び利用できるよ
うにはできないか

空き家は、所有者が責任をもって管理をする義務があ
ります。所有者には、郵送などいろいろな方法で空き
家の管理をするように通知をしています。空き家を活
用したい方には、リフォームの補助金を用意していま
すので活用していただきたいと思います。

24

陵東中学校 ②また寒河江のサクランボを幅広くアピールできてい
るのか。

さくらんぼは寒河江のシンボルだと思うが、今や東根
市の方が知名度が上回っていて、幅広くアピールした
方が良いと感じるから

かつて中央通りで行われていた「さくらんぼパレード
のように市民が楽しめ、かつ全国に発信できるイベン
トを開催したり、さくらんぼ農家への支援を充実させ
現在携わっている人に加え新たな担い手を確保した
り、大規模な観光農園で観光客をアップさせたりする
べき。

さくらんぼ農家への支援を進めるとともに、就農イベ
ントに積極的に参加し新たな担い手の確保に努めま
す。また、寒河江市農業の魅力について、市内の観光
農園など幅広く情報を発信していきます。

25

陵東中学校 さくらんぼ農家の人手が足りないから人手を確保し
て、さくらんぼ農業のさらなる発展に努めるといい。

班員にさくらんぼ農家出身がいてよく人出が足りない
と言っているから。新第6時振興計画にさくらんぼとい
う言葉があるのでさくらんぼにより力を入れていくと
いいと考えたから。将来のさくらんぼ農家を増やす
きっかけになるといいから。

県職員だけでなく市職員も手伝えるような制度つくり
するといい。さくらんぼの時期に観光客を含めて手伝
いができるような制度をつくると良い。学生や大人も
さくらんぼ農家を体験できるような企画をやると良
い。

令和４年６月から寒河江市職員もさくらんぼ農家のお
手伝いができるようになりました。また、企業や高
校・大学生の収穫ボランティアの受け入れなど体験と
労働力確保につながるような取組みを今後も続けてい
きます。

26

陵南中学校 寒河江の唯一無二の武器である、さくらんぼ（さくら
んぼを使ったもの）の県外需要をさらに高め、ふるさ
と納税や卸内市場に出品させることで、一次産業と六
次産業の活性化や、自主財源を増やすことでより住み
やすい街になると考えられる

今の寒河江市の歳入の約半分は国からの依存財源であ
り、ふるさと納税による歳入は約14％になる。（ふる
さと納税での人気ランキング１位は加工品であるそ
ば）。さくらんぼが特産である寒河江でこの数値は
もったいないので、お礼品に日持ちのしないさくらん
ぼを選ぶハードルを下げるために日持ちする加工品を
作る

さくらんぼで作った果樹酒や美用品などを作ること
で、独身の大人や、すでに子が成人していたり、そも
そも産んでいない大人などからの需要を高め、逆に
ジュースやジャムなどといった子供に人気な物を作る
ことによって、子育て世代の親からの需要も高める。
その他にも、一次産業・六次産業を活性化させること
で、年々減ってきている農家や工場勤務者の増加を見
こめ、事業の衰退を防げる

現在、寒河江市内で６次産業化を促進することを目的
に農家と商工業者とをマッチングさせる「さがえマッ
チング交流会」を開催しています。
また、新商品開発の原材料費の補助を行い、新商品開
発に取組みやすいように支援しています。
以前に実施したマッチング交流会の結果、谷沢梅を活
用した梅酒が生まれています。

27

陵南中学校 私たちは寒河江市の「観光」のことについてで、寒河
江市にはさくらんぼ狩りができるところや、歴史をた
くさん感じられるところが多いですが、少し古風な物
が多いように感じます。寒河江市に洋風なものを少し
増やしてみてはどうでしょうか

私たちの周りには寺や神社があり、慈恩寺という寒河
江で有名なものがあります。ですが、洋風なもので有
名なものをあまり見たことがなく、フルーツ王国の１
つでもあるのでフルーツを生かしたものがあまり少な
いように感じられたからです

古風なものが多いですが、フルーツはとてもおいしい
し、たくさん種類があると思います。それを生かし
て、たとえば、フルーツを生かして、建て物の外見も
スイーツもかわいいスイーツ店や、場所代も少ない
キッチンカーなどで洋風なものを少し足して、インフ
ルエンサーの人などにスイーツをひろめてもらい、若
者や家族で来たりとできるのではないかと思いました

キッチンカー等を使った、いわゆる「インスタ映え」
するようなスイーツの販売について、要望があれば、
支援していきたいと思います。
インフルエンサーを用いた販売促進については、令和
３年度に寒河江市の特産品である「紅秀峰」の品種登
録３０周年を記念して、山形県出身のTVプロデュー
サーであるマッコイ齋藤氏を起用したPR事業を実施し
ています。

28

陵南中学校 整備されず、利用されていない山や土地をつかい自然
を生かした施設や広場をつくる

寒河江市にはこれといった観光地がないため、利用し
ていない山を整備することで自然の魅力を伝えること
ができるし、幅広い年代が訪れやすいと思った。ま
た、観光地を増やすことで観光客が増え寒河江市の発
展に近づけると考えたから

利用されていない土地を整備し、幅広い年代が楽しめ
る施設をつくることができれば寒河江の特徴を生か
し、同時に地域発展につながると考えました。主な施
設は、山の木などをつかって、大人も子どもも楽しく
体を動かせるアスレチックや、ゆっくりくつろげるコ
テージやキャンプ場、BBQ場、子どもからお年寄りの人
たちも楽しめる散歩コースを作ってほしいと考えまし
た

市内には、谷沢地内に森林公園「寒河江市いこいの
森」があります。キャンプ場や遊歩道など自然を活か
した施設となっていますが、オープンから約30年経過
しているため、より良い施設になるよう皆さんのご意
見をいただきながら、今後、いこいの森の再整備を検
討していきます。

陵東中学校 ②カフェなどのお茶しながら休んだり、ゆっくりお茶
できる場所を作ってほしい。プリクラを撮れる場所を
作ってほしい。

市内に中高生が集まって遊べる場所が少ない。何度も
行くと飽きてしまう。プリクラを撮りにわざわざ山形
や天童に行く人もいるから

空き家をリノベーションして古民家カフェにする。古
民家カフェの方が入りやすい市落ち着く。高齢者の方
も行きやすい。2台くらいフローラのゲームセンターの
中か90Nにプリクラを置く。

市では空き店舗などを活用して新たに創業する方を対
象に改装費用や家賃について補助し支援をおこなって
います。今後も市内の商業等の振興及び活性化を図る
ため、また、魅力的なお店が増え賑わいのある街にな
るよう支援していきます。
また、企業誘致につきましては、寒河江中央工業団地
への工場等の誘致を推進しており、現在95社ほどの企
業が立地しています。引き続き、地元企業の支援と企
業の誘致により生活の基盤となる安定した雇用環境の
創出を図り若者の地元定着と都市部からの移住を促進
し、活力みなぎる住みやすい街を目指します。
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回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵南中学校 定住人口を増やす 空家やフローラの空きスペースが多い 空家や、空きスペースを改造して、若者に人気そうな
店やカフェ、バーチャルスポーツなどを作り、いろん
な年代向けに活用する。また、公園や施設の環境を整
え、子どもがたくさんの遊具で遊べるように改善して
いく

陵南中学校 定住人口を増やすために空家や使われていないお店や
施設を再利用する取り組み

定住人口が減少していることと、空家や使われていな
いお店や施設があるという２つの課題を改善するべき
だから

空家等の利活用の促進を行い、市街の人々にすっめる
場所の情報を発信する。また、施設やお店は市のイベ
ントや市民のふれあい等の場に利活用する

陵南中学校 若い人向けの店が少なすぎるから店を建ててほしい。
雑貨屋、服屋など。友達、家族と遊ぶ場所が少なすぎ
る

若者向けの店が少ないから今住んでいる人も遊ぶとこ
ろがないし、観光客も移住してくる人も少ないと思
う。若い人向けの場所を作れば人口も観光客も増える
と思う

山を利用したカフェ、グランピングなどの自然を生か
したスポットを作る。
空家を利用して、雑貨屋、服屋、カフェなどの建設
今ある所を新しく建てる所のPR活動をする
テレビだけでなく、インスタグラム、ツイッターなど
を使い、若者にも興味を持たせる

陵南中学校 ～寒河江市でより良い生活を送るために～ 山形市や天童市の買い物流出率が増加しており、吸引
人口が減少している。空家が多い。

空家を活用して、商業施設をつくる。→日常品を買え
る所を増やし、寒河江市内のお店の物だけで生活でき
るようにする

陵南中学校 私たちは〝さくらんぼにプラスして、新たな寒河江市
の魅力を多くの人に伝える″ということをテーマにし
て考えました。

少子高齢化によって定住人口が減っており、空家が増
加していること、寒河江市の魅力が十分に伝わってい
ないことが課題であると思ったからです

寒河江市内にある空家をリフォームして、老若男女問
わず市民の憩いの場となり、観光客の方も気軽に訪れ
るこたができるカフェを作ってはどうかと考えまし
た。寒河江市のおいしい食べ物を店内でも、また自動
販売機を通しても味わうことができるようにすると、
さらにPRできると思います。また、障がいなどの有無
に関わらず、幅広い「年齢層の人々が働くことができ
るようにすることで、様々な年代の方が利用してくだ
さり交流の輪が広がると考えました

陵西中学校 寒河江市は店が少ないので、もっと店を増やしてほし
いです。飲食店や衣服店、雑貨屋などのみんなが楽し
める店を建てることで、さらに人口が増えると思いま
す

現在は娯楽を楽しむことができる店が少なく、不便と
感じることが多いからです。企業誘致の推進を行って
いると知りましたが、まだまだ足りないと思います

空家や空き店舗を再利用することで、土地を無駄にす
ることなく、活用できるはずです。また、周りの市町
村にはない、外国の食品や雑貨が置かれた店を建てる
ことで、他の市から訪れる人も増えて、寒河江市がさ
らに賑わうと思います。寒河江市が活力あふれる都市
になってくれるとうれしいです

陵東中学校 現在の寒河江市は、人口がどんどん減り、市の盛り上
がりがなくなったと感じます。それを取り戻すため、
寒河江市にも新しい店、施設が必要だと思います。寒
河江市に住みたいと思えるような街づくりをするため
に、ＧＵ、Ｈ＆Ｍなどの服屋、スターバックス、ミス
タードーナッツなどの飲食店、大人から子どもが遊べ
る大きな公園、アスレチック公園、ラウンドワンなど
の施設が必要だと思います。

正直、今の寒河江市には住みたいと思えるような魅力
はありません。魅力のない寒河江市には、今の若者は
住もうとも帰りたいとも思いません。だからこそ住み
たい楽しいと思える街をつくっていく必要がありま
す。いろいろな施設をつくることによって、ここで働
きたい、ここに住みたいと思う人も増えます。逆に寒
河江市には、パチンコ展が多くかなり治安が悪く減ら
した方が良いと思います。

以前あったビッグエコーを復活させたり、ララ亭が
あった所にミスドやスタバを作り寒河江市の目立つと
ころに置くとさらに良くなると思います。パチンコ店
を１カ所ぐらい減らし、そこに新しい施設をつくるこ
とにより、お金の面も多少行くと思います。パチンコ
台、玉を売ることでお金も大量に増えると思います。

陵東中学校 寒河江市は、あまり人口も多くなく、魅力はあると思
いますが、少ないと感じています。このままでは、寒
河江市に住みたいと思えるような人は少なくなってく
ると思います。そこで街を活性化させるために、いろ
んな施設を作ってほしいです。

現在、寒河江には幅広い世代が気軽に楽しめるところ
があまりなく、周りの地域からのイメージも普通だと
思ったからです。何か楽しい施設を作ることで、寒河
江市は、よりよく住みたいと思えるような町になると
思います。

大きく言うと寒河江にイオンモールまたスタバなどの
カフェ、大きめの公園を増やすなどすることで、幅広
い世代の人が気軽に楽しむことができると思います。
それに、周りの地域の空の客も増え、町がより活性化
し、誰もが住みやすくよりよい市になっていくと思い
ます。ぜひ、よろしくお願い致します。

陵南中学校 チェリーランド付近に若者が中心に買い物や遊ぶこと
ができる大型の施設をつくり、定住、関係、交流それ
ぞれの人口を増やしたい

少子高齢化により、寒河江市の定住、関係、交流人口
が減っているため、それらの人口を復活させて、市内
をもっと活発にしたいから。若者が買い物や遊ぶこと
ができる場所がないから

チェリーランド付近の広い土地を利用して若者が中心
に買い物や遊ぶことができる施設をつくってほしい。
その施設とチェリーランドで協力して、寒河江産のさ
くらんぼを使った企画をし、ＳＮＳでＰＲしてほしい

市では空き店舗などを活用して新たに創業する方を対
象に改装費用や家賃について補助し支援をおこなって
います。今後も市内の商業等の振興及び活性化を図る
ため、また、魅力的なお店が増え賑わいのある街にな
るよう支援していきます。
また、企業誘致につきましては、寒河江中央工業団地
への工場等の誘致を推進しており、現在95社ほどの企
業が立地しています。引き続き、地元企業の支援と企
業の誘致により生活の基盤となる安定した雇用環境の
創出を図り若者の地元定着と都市部からの移住を促進
し、活力みなぎる住みやすい街を目指します。

少子高齢化が加速する中、若者の定住は大きな課題で
あり、そのための対策の一つとして皆さんからいただ
いた提言は重要だと認識しています。特に身近なとこ
ろに様々なお店が増えていけば、生活も便利になり賑
わいある街になると思います。しかし、せっかく出店
しても集客が少なく売り上げが伸びないとお店の継続
が困難になることも想定されます。そうならないよ
う、新たな出店に関して経営者は、周辺の市や町の人
口や消費者の買い物行動などを十分に調査して検討し
ていきます。市としても、市内にお客さんがたくさん
来てくれる素敵なお店が増えるように、新たなお店な
どの出店や新しい事業を考えている人を支援したりし
て、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増えるよう
これからも応援していきます。
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回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵南中学校 寒河江市に行きたくなったり住みたいと思えるような
町づくり

観光客が少なく、お金を使ってくれない。観光客がく
るような建物、イベントがない

チェリーランドの近くにインパクトのある遊園地を
作って来てくれた子供達にチェリーランド店内に旬の
果物やジェラートの割引券などが出てくるガチャガ
チャを設置する。そしたらチェリーランドに人が流れ
て寒河江のおいしい食べ物が売れると思うしガチャガ
チャの分のお金もそこでカバーできるようになって
いったらさらにいいと思う。後は、その遊園地にキャ
ラクターがいた方がいいので今どきのキャラクターを
考える

陵南中学校 若者が東京等に行って人口が減ってしまっている現状
の寒河江ですが、若者や観光客を増やすために、有名
な企業であるイオン等を寒河江に建てれば良いと思い
ます。そうすることで、観光客が増え、少なからず住
人も増えると思います

同じ県の天童市を良い例にすると、イオンモールが
建ったことにより、様々な人が来て、売り上げが上が
り、人も増えました。しかし、寒河江にはお祭りはあ
るもののショッピングセンターや有名な企業のお店が
少ないように感じました。また、今の時代、ネットで
「〇〇が寒河江に！！」という情報だけで人が来るの
で、この様に考えました。

有名な企業から寒河江市に好印象をもってもらうため
に、次の事を提案します。それは、寒河江市には空き
地が多いため、人目につきやすい駅前の空き地を利用
し、世代関係なく楽しめる施設を建設すれば良いとい
うことです。また、果物や川、土地に恵まれているこ
とから、自然が身近に感じられるような施設にすると
いいと思います。その施設に多くの人が集まることに
よって、有名な企業の目にとまると思います。そこ
で、寒河江市にその企業の店舗を築く際に、市が三分
の一の費用を負担するなどの相手にとっての好条件を
提示すれば、寒河江市に店舗を開く検討をしてくれる
と思います

陵南中学校 楽しい街づくりに 生活に必要なものしか売っていない店や畑などが多い
（特に薬局やスーパー）

西根小の近くの畑を失くして、山形県にない店を建
て、国道付近を発展させる

陵西中学校 ②パチンコ屋が集中していて、無駄だと思う ②友達と遊びに行く時はだいたい山形市や天童市で、
若い人を取り込みたいのにパチンコ屋がたくさんある
必要がないから

パチンコ屋を減らして、その土地で大型ゲームセン
ターなど十代～二十代が楽しめるスペースを作り、宣
伝する

陵東中学校 人口減少や寒河江市から出て働く人が増加しているの
が課題だと思うんで、寒河江市の活性化に取り組むと
いうこと。

寒河江の良さを寒河江に住んでいない人たちに知って
もらうため。寒河江を活性化させるため。

新しい企業をつくる。元ある中小企業などのＰＲをす
る。

陵南中学校 寒河江で働こうと思える町づくり 寒河江市は現在人口が減少している状況で、その背景
には他県などで働く人（若い人）が増えていることな
どがあげられます。寒河江市で働こうと考えている人
が私たちのなかにはあまりいないからです

さくらんぼの産業の規模を拡大してふるさと納税など
に活かす。それで得たお金を企業の誘致や寒河江市で
働こうとしている人に新生活に必要なお金を補助金と
してだす

陵西中学校 空き地が多い 極端に土地が空いている所にお店を建ててほしいから いろんな企業の建物を建ててほしい

陵南中学校 ドラッグストアやスーパーマーケットなど、日用品そ
ろえる面では十分に満足できるが、若者や若い家族層
をターゲットにした施設が少ないため、もっと、若
者、若い家族層に目を向けた施設の設置に力を入れる
ことで人口が現象している寒河江にとって利益がでる
のではないか

寒河江にそのような施設ができれば、わざわざ山形市
や天童市行かずに済み、寒河江でお金を使う人が増え
ると思う。また、人口が増えている横浜市や東京23区
を見ると若者をターゲットにした飲食店などの人気商
売施設が多く見られるからである

提言として「フローラの活性化」を挙げる。寒河江に
ある商業施設を有効に活用し、フローラの中に有名企
業であるチェーン店を配置するという意見だ。働く場
も増え、寒河江から出ていく若者も減り、寒河江にも
利益がでる。費用がかかるかもしれないが、市民に呼
びかけ募金をすれば集まると思う。企業には、電気代
を市で負担するなどの条件をつけて、企業誘致すれば
来てくれるのではないか

陵南中学校 定住人口を増やす、子育てする若者世代を増やす。ド
ラッグストアが建ち過ぎだと感じる

少子高齢化が進み、寒河江市の人口が年々減り続けて
いるから

フローラを霞城セントラルのように活性化してほし
い。

少子高齢化が加速する中、若者の定住は大きな課題で
あり、そのための対策の一つとして皆さんからいただ
いた提言は重要だと認識しています。特に身近なとこ
ろに様々なお店が増えていけば、生活も便利になり賑
わいある街になると思います。しかし、せっかく出店
しても集客が少なく売り上げが伸びないとお店の継続
が困難になることも想定されます。そうならないよ
う、新たな出店に関して経営者は、周辺の市や町の人
口や消費者の買い物行動などを十分に調査して検討し
ていきます。市としても、市内にお客さんがたくさん
来てくれる素敵なお店が増えるように、新たなお店な
どの出店や新しい事業を考えている人を支援したりし
て、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増えるよう
これからも応援していきます。

さくらんぼ農家については、農家の高齢化や跡継ぎが
いないことを理由に農業をやめる方が増加しており栽
培面積もそれにともない減少しています。そこで、市
ではさくらんぼの生産面積を増やすため、新しく農業
を始める就農者を増やす取組や、生産の効率化を図る
ための農機具購入、施設整備に関する支援を行ってい
ます。
また、企業支援については、市内の企業を紹介するガ
イドブックを作成したり、工業団地への企業誘致をお
こなっています。

市では今年度、フローラ・ＳＡＧＡＥの今後10年間の
利活用について計画を策定いたします。計画の検討に
あたり、フローラ・ＳＡＧＡＥの建物自体も４０年が
経過することから老朽化が激しく、利活用については
様々な制限がありますが、若い方たちにもっと利用し
てもらえるような内容を中心に検討してまいりまし
た。計画の内容については、今後ホームページなどで
公開していきますが、より多くの方に利用していただ
けるよう、皆さんからいただいた提案も参考に今後計
画に沿った内容を実施していきたいと思います。
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回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵南中学校 安心・安全で若者のいるにぎやかな町にする 若者が集まらない。集まる理由がないから
寒河江市の建物（避難所さえ）老朽化している→安心
できるとは思えない

寒河江市の中心にあるフローラを建て替える。その際
に、地下につくることで、フローラを大型ショッピン
グセンター兼、ミサイルなどから市民を守る避難所に
する。まず、ショッピングセンターには、若者が集ま
りそうな商業施設を入れることで、これまで寒河江に
来ていなかった人を集められると考えた。また、地下
につくることで寒河江に住む子供から年寄りまでが、
万が一のとき安心して避難できる避難所になる

陵南中学校 福祉や子育ての環境を充実させ、若い人を呼び、市を
活気づかせる

若い人など、山形市でお金を落とす人が多く、市が少
しさみしいと感じたからです。今ある高齢者向けの施
設を減らすことなく、若い人がもっと楽しめるような
市だといいと思いました

施設をパワーアップさせるのもいいと思います。新し
い施設をつくるのは難しいため、今ある施設を生かそ
うと考えました。例えば、フローラは駐車場も安く利
用でき、学生も来やすい場所です。勉強スペースなど
もありますが、若い人に向けてのお店が少しあれば、
若い人もそこでお金を落としてくれるはずです。ま
た、ふるさと総合公園では、さまざまな施設やイベン
トがあるため、SNSなどでもっと発信するといいと思い
ます。あとは、雨の日にも遊べる屋内の施設がある
と、子育てする人はありがたいと思います

陵南中学校 寒河江市の人口を増やそう 寒河江市の人口は年々減少傾向→昔デパートとして栄
えていたフローラを再び発展させれば、関係人口、交
流人口が増え、そのうちに定住人口も増えるのではな
いかと思ったから

フローラの中の使われていない場所に
スイーツ店、スタバ、アニメイト、服屋などの流行り
の店をつくる→若者が集り、SNSに載せてくれれば、た
くさんの人に広まり、寒河江を訪れる人が増えると思
います
付近の店の売れ残りを集め、安く売る→現在、物価上
昇が急速に進んでいる。その中でこの案を実行すれば
家計の負担が軽減することや、ゴミ削減にもつながる
と思います

陵南中学校 寒河江市の観光客を増やし、寒河江の良さを知っても
らうとともに、人口増加に向けた取り組みを行う

現在、寒河江駅の近くにある「フローラ・SAGAE」は広
い土地を使った広々とした施設であるのに対して、寒
河江市に住んでいる人も他の市町村も訪れることがす
くないこと、訪れる人の中でも年齢層が限られている
ことが現状にあると思います

現状を解決するために「フローラ・SAGAE」で寒河江の
特産物さくらんぼなどを使ったカフェやイベントを開
催するのはいかがでしょうか。寒河江でとれたものを
使用し、販売することで地産地消にもなりますし、寒
河江の良さを他の市町村の方々に知っていただくきっ
かけになると思います。さくらんぼの収穫時期は決
まっているのでイベントやカフェの開催は期間限定に
なってしまいますが、マンネリ化を防ぐとともにより
多くの人が寒河江に訪れる１つのきっかけになればい
いと思います

陵南中学校 私たちの班は「観光客を増やそう」というテーマを建
てて、話し合いを進めてきました。すると、店が少な
い、中高生の遊ぶところがない、などの意見がでまし
た。そして、クラスの８割が市を出ていくと考えて、
２割が迷っているで残るという人はいませんでした。
そこで、市を活発にするため、市民にも観光客にも良
い提案をしようと、お店や遊ぶ場所について考えまし
た

寒河江市は自然があってとても素敵なところですが、
若い世代にとっては薬局ばかり増えたりスーパーばか
りで、お年寄り向けの市なので、楽しくないという意
見が多くありました。また、それが人口の減少に大き
く関わっていると思います。なので、若い世代にとっ
ても良いところになるような案を出し、これからも寒
河江市に残り、寒河江市を守っていこうと考えたから
です。

私たちが考えたことは「今ある場所を生かしてショッ
ピングモールや、遊ぶ場所を増やそう」という案で
す。例えば、フローラやチェリーランドをもっと大き
くして、中にお店を服屋、雑貨屋、映画館など若い人
たちが来たくなるようなお店を増やします。そうすれ
ば、寒河江から出ずに遊ぶことも、ここに買い物に来
てくださる人も増えるはずです。また、最上川ふるさ
と公園に中高生でも使える遊具をさくらんぼをモチー
フにしたものにすれば地域の観光スポットともなり、
写真を撮ったり色々な人が楽しめます。お店があれ
ば、お金も増え、お年寄りも買い物に行きやすいで
す。全てがプラスになると思います。

市では今年度、フローラ・ＳＡＧＡＥの今後10年間の
利活用について計画を策定いたします。計画の検討に
あたり、フローラ・ＳＡＧＡＥの建物自体も４０年が
経過することから老朽化が激しく、利活用については
様々な制限がありますが、若い方たちにもっと利用し
てもらえるような内容を中心に検討してまいりまし
た。計画の内容については、今後ホームページなどで
公開していきますが、より多くの方に利用していただ
けるよう、皆さんからいただいた提案も参考に今後計
画に沿った内容を実施していきたいと思います。
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回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵西中学校 韓国アイドル、ジャニーズ、お笑い、アニメ、J-POPな
ど多種類のグッズを販売するお店を作ってほしい

今の世代を生きている人は推しがいる人が多く、その
推しのグッズを買うために東京や大阪に行く人がいる
ので寒河江市でもテーマで提示したお店を作れば、他
県や他の市からも人が来ると思うから

フローラを充実させるためにフローラの中にお店を
作って、寒河江市のことを知ってもらうきかけになる
と思うから

陵西中学校 フローラさがえの充実 今あるものをいかして寒河江市民が楽しめるようにす
べきだと思ったから

外見と中の店を若者向けに変える。フードコートを
もっと充実させ、たくさんの人がリラックスできる場
所を作る。ゲームセンターのリニューアル

33

陵東中学校 ②また寒河江のサクランボを幅広くアピールできてい
るのか。

さくらんぼは寒河江のシンボルだと思うが、今や東根
市の方が知名度が上回っていて、幅広くアピールした
方が良いと感じるから

かつて中央通りで行われていた「さくらんぼパレード
のように市民が楽しめ、かつ全国に発信できるイベン
トを開催したり、さくらんぼ農家への支援を充実させ
現在携わっている人に加え新たな担い手を確保した
り、大規模な観光農園で観光客をアップさせたりする
べき。

寒河江市は「日本一さくらんぼの里」として、参加者
数でギネス世界記録を持つ「さくらんぼの種吹きとば
し大会」や全国から参加者が集まる「ツール・ド・さ
くらんぼ」等、さまざまなイベントを実施してきまし
た。
引きつづき市民も楽しめ、さくらんぼのまち寒河江を
全国に発信できるイベントを、いただいた意見も踏ま
え検討していきます。

34

陵東中学校 寒河江は「保護者」への支援は多い。しかし「子ども
たちが遊べる場所」が少ない。だから、もっと身近に
安全な遊べる場所やイベントを増やしてもいいのでは
ないか。

重点目標１の①環境整備の推進を見たがどれもひねり
のないものばかりでつまらない。寒河江市を活性化さ
せるにはまず、ふるさとの遊び場（イベント）の充実
が必要だ。それが子ども達の思い出となり将来も寒河
江に貢献してくれる人が生まれるサイクルができると
考えた。

全小中学生の寒河江祭り神輿の祭典への参加 ふるさとの遊び場（イベント）の充実について、遊び
場としては、「最上川ふるさと総合公園」にある遊具
やスケートパークが人気で、たくさんの人に利用され
ています。
イベントとしては、寒河江市の「市民のまつり」であ
り、東北屈指の規模を誇る寒河江まつり「神輿の祭
典」が、昨年３年ぶりに開催され、４０回目の節目を
迎えました。
小中学生が参加できる「子ども神輿」の復活につい
て、各地区の神輿會や学校の意見を聞きながら検討し
てまいります。

陵南中学校 現在日本中の多くの市町村では「、人口が少なくなっ
ています。寒河江市も例外ではなく、今も人口の現象
が続いています

「寒河江市といえばさくらんぼ」多くの人が同じよう
に考えると思います。しかしそれだけなのではないで
しょうか。さくらんぼ以外の強みが無いため人々の興
味を引くことが出来ず、人口が減り続けると考えまし
た

そのため、さくらんぼ以外の有名になりそうな物を
もっと多くの人に知ってもらう必要があります。最近
は動画サイトやSNSなど、インターネットで多くの人に
伝えることができます。なので、寒河江市の有名にな
りそうな物をインターネットで広めることができれ
ば、観光客が増えると思います。ご検討よろしくお願
いします。

陵南中学校 寒河江市に訪れる観光客を増やした方が良いと思いま
す

現在の寒河江市は交流人口や定住人口が減少していま
す。人口減少に対する行動を起こさなければ、このま
ま現象は続き、ますます少子高齢化は進んでしまうと
考えたからです。

私たちの班では、寒河江市全体をテーマパークにしよ
うと考えました。具体的には今ある寒河江市のすばら
しい観光地を個人個人で巡ってもらいます。各観光地
にそのマップを置き、巡ってくれた人たちにはクーポ
ン券などを配布すればお得感があります。これを行う
ことで寒河江市のおいしい食べ物なども宣伝できると
考えました。観光客にはSNSを利用して寒河江市の観光
地をPRしてもらえれば寒河江市全体を活性化できると
思います

陵南中学校 魅力いっぱいの観光をもっと生かそう！ 大型バス等がただ立ち寄ったり、時間調整するだけに
至っているケースが多いから。寒河江の人口が減少傾
向にあるから

イベントの規模を拡大し、他県はもちろん外国人にも
寒河江の食文化を広めたインバウンド強化をはかる。
例　お酒の飲み比べ、ラーメンフェス、寒河江のお米
との最高のお供探し、さくらんぼの食べ比べ→№１を
決めたりして盛り上げる
例　飲食店バトル（寒河江の飲食店がそれぞれの自信
のある料理で勝負）インスタなどでイベントを広め
る。№１に輝いた所はテレビに出演できたら…

市では今年度、フローラ・ＳＡＧＡＥの今後10年間の
利活用について計画を策定いたします。計画の検討に
あたり、フローラ・ＳＡＧＡＥの建物自体も４０年が
経過することから老朽化が激しく、利活用については
様々な制限がありますが、若い方たちにもっと利用し
てもらえるような内容を中心に検討してまいりまし
た。計画の内容については、今後ホームページなどで
公開していきますが、より多くの方に利用していただ
けるよう、皆さんからいただいた提案も参考に今後計
画に沿った内容を実施していきたいと思います。

寒河江市にはさくらんぼ以外にも、食べ物では寒河江
やきとりや、そば等の名物があり、観光地では慈恩寺
をはじめとした長い歴史を持つものがたくさんありま
す。
これらに加えて、さくらんぼ以外の魅力を新たに見つ
けるとともに、情報をより多くの人に伝え、交流人口
や定住人口を増やしていくため、クーポン券の配布や
ＳＮＳを活用したPR等いただいたアイディアへの取り
組みについて、関係機関と連携してＰＲを検討してま
いります。

たくさんの企画の提案をありがとうございます。
寒河江の良さを市民も含めて多くの人に知ってもらう
ことが重要であり、イベントの開催は多くの人に寒河
江に訪れてもらうきっかけとして大きな役割を果たし
ます。
いただいたアイディアを参考に、年齢や国籍等にかか
わらず参加したくなるようなイベント作りや周知方法
を検討していきます。

32

35

36



回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

陵西中学校 ゴミのポイ捨てが多い。イベントの告知のバリエー
ションが少ないSNS等のアカウントを市民にもっと知ら
せる

市民でもイベントの開催情報をよく知らないから 市民どうしの関わりを増すために、たくさんの年代の
人が参加できるイベントを定期的に開く。慈恩寺で開
催するイベントを増す

37

陵南中学校 寒河江市の魅力が伝わり様々な世代が集まる観光施設 寒河江市の魅力が伝わる施設自体が少ないし、あった
としても若い人から高齢の方までの様々な世代の人た
ちが集まる施設はないから

その季節に寒河江市内や山形県内で見られる植物や果
物を見ることができて遊ぶ施設もある植物園を造る。
また、入園者には植物の種や果物をプレゼントした
り、若い世代の人たちにも来てもらうために写真映え
するスポットも設けたり、定期的に寒河江のアップや
PRに繋がるイベントを行う（例えば景品ありの植物園
内でのスタンプラリーを行うなど）

寒河江市には、ご提案いただいたような植物園はあり
ませんが、今後山形県の果物について学んだり、食べ
たりできる総合情報資料館を整備する計画がありま
す。
また、寒河江公園内にある「さくらの丘」では、春に
は満開の桜を楽しむことができ、東北最大級のつつじ
園には「市の花」にも制定されているつつじが１１種
類、約４万３千株も咲き誇ります。
これらの観光スポットの魅力をもっとたくさんの人に
伝え、若い方から高齢の方まで様々な世代の人たちが
集まり楽しめる場所となるように、いただいたアイ
ディアを参考にしながらイベント等を検討していきた
いと考えております。

38

陵東中学校 誰でもなりたい職業を目指せる市にしてほしい。 およそ10億の人々が、身体的、精神的、感覚的な障害
に苦しんでいると調べて知りました。差別、いじめが
ない世界にするために障害者を受け入れる場所が増え
ると良いと思ったからです。

障害者を受け入れてくれる、専門学校や働く場所を建
ててほしいです。障害の有無に関わらず、誰でもなり
たい職業を目指せる場所を増やしてほしいです。

　寒河江市では、「障害者差別解消法」という法律の
趣旨に基づき、障がいの有無によらず相互に人格と個
性を尊重し合い共に生きる社会の実現を目指して、
「障害のある人もない人も共に生きるまちづくり条
例」を制定して、障がい等に関して市民や事業者の関
心と理解を深めるための啓発や知識の普及に努めてい
きます。
　また、国では、障がい者の日常生活及び社会生活を
総合的に支援するための法律も一部改正され、障がい
者の地域生活及び就労を支援する施策の強化により、
障がい者が希望する生活を営むことができる社会を実
現するため、地域における相談支援体制の拡充、就労
選択支援の創設などが掲げられました。本市として
も、基幹相談支援センターや地域生活支援拠点等の相
談支援体制の拡充を図りながら、障がい者が自立した
日常生活や希望する職場への就職ができるよう各関係
機関と連携を図り支援してまいります。

39

陵南中学校 健康的な町にする 今、寒河江市の夜に開いている病院は寒河江市立病院
がありますが、市立病院だと気軽には行けず、受け入
れられない場合もあります。また、数が少ないです

病院はほとんどが夕方で終わってしまうため、夜専門
や夜も開いている病院を増やしてほしいです。そうす
ることで、夜に行けず苦しい思いをする人が減ると思
いました

　寒河江市立病院での夜間対応については、医師１人
で従事しているため、その先生の専門外の治療が必要
な患者さんを受け入れられない状態にあります。人口
減少や少子高齢化が進む寒河江西村山地域では、新た
な医師を確保することは難しい状況にあり、夜間専門
に診療を行う医療機関の設置は困難と考えています。
このような状況で、夜間診療の受入を可能にするため
にも、県立河北病院と寒河江市立病院が一緒になっ
て、新しい病院が作れないか検討しているところで
す。医師も看護師も医療スタッフも一か所に集約する
ことで、夜間を含めた救急医療の体制も充実できるよ
うに話し合いを進め、なるべく早く実現できるようの
努力していきます。

40

陵南中学校 福祉のしやすい町をつくろう 高齢者の一人暮らし世帯が増加する中で、高齢者の地
域との関わりが減少し、希薄化が進んでいるから。ま
た、認知症の方の世話に苦労している人が多いからで
す

高齢者、若者など様々な年代の人が交流して、料理や
農業の仕方を教えあい、情報共有できる親睦会を開い
てはどうでしょうか

コロナ禍のため、人が集まる機会が減ってきておりま
すが、今後、地域で多世代の方が交流できる機会が作
れるよう検討してまいります。

たくさんの企画の提案をありがとうございます。
寒河江の良さを市民も含めて多くの人に知ってもらう
ことが重要であり、イベントの開催は多くの人に寒河
江に訪れてもらうきっかけとして大きな役割を果たし
ます。
いただいたアイディアを参考に、年齢や国籍等にかか
わらず参加したくなるようなイベント作りや周知方法
を検討していきます。36



回答番号 学校名 テーマ 理由 提言 回答 備考

令和４年度　子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

41

陵西中学校 高齢者が増えて、店を利用する人が減った。店がだん
だん減って家から遠くなった

高齢者が増え続けることが予想されるので、高齢者の
買い物をサポートしたいから。共働きが増えているの
で、家に子供だけいるということがあるので、生活を
サポートするためにも必要だと思う。働いている人の
年齢が高く、出前サービスが減ったこと

配達サービスをする（都会でいえばウーバーイーツ） 市では、高齢者の一人暮らしや高齢者のみの希望する
世帯に対して、週３回配食サービスを行っておりま
す。また、高齢者向けにお弁当の配達を行っているお
店もありますので、そういったところを利用していた
だければと思います。

陵東中学校 寒河江は「保護者」への支援は多い。しかし「子ども
たちが遊べる場所」が少ない。だから、もっと身近に
安全な遊べる場所やイベントを増やしてもいいのでは
ないか。

振興計画の重点目標１の①環境整備の推進を見たがど
れもひねりのないものばかりでつまらない。寒河江市
を活性化させるにはまず、ふるさとの遊び場（イベン
ト）の充実が必要だ。それが子ども達の思い出となり
将来も寒河江に貢献してくれる人が生まれるサイクル
ができると考えた。

児童遊戯施設の整備だけでなく充実。（山梨のフルー
ツ公園のような）。

陵東中学校 子ども達がどんな日でも(雨の日、猛暑日など）遊べる
ように、屋内型自動遊戯施設を増やして欲しいと思い
ます。

子どもが楽しく遊べる環境というのは、子育て中の親
にとっても、子どもの発育にとっても重要なものだと
思います。最近の子どもは、天候の悪い日は家の中で
テレビゲームをしていることが多くなっていると思う
ので、それを改善するためにも屋内型施設が必要だと
思ったからです。

新しく施設をつくるとしたら、チェリーランドの近く
やゆ～ちぇりーの近くがいいと思います。遊んでつか
れた後に寒河江のおいしい２色ジェラートを食べても
らったり、温泉に入ってもらったりするという流れが
できて、他の地域から来た人に寒河江を知ってもらう
きっかけになるのではと考えたからです。また、予約
の必要な施設だと使いたいときに使えないので、予約
なしで遊べる施設だとより良いと思います。

43

陵南中学校 定住人口を増やす、子育てする若者世代を増やす
ドラッグストアが建ち過ぎだと感じる

少子高齢化が進み、寒河江市の人口が年々減り続けて
いるから

おむつの定期配達…おむつ代を負担することで、子育
てしやすくなるのではないか。２人目の保育料無償化
…金銭面で２人目の子どもを諦めている人が減った
り、少子化が改善したりするのではないか。ドラッグ
ストア等の建物を子供向けの施設に建替え…子供向け
の施設があれば、安心して、快適に過ごせるため定住
人口が増える他、他県や他市町村からの訪問人口も増
えるのではないか。

妊娠期から出産期にかけて、出産育児関連用品の購入
等に利用していただく給付金を支給しておりますの
で、おむつ代等に役立ててほしいと思います。また、
２人目のお子さんの保育料について、同時入所の場合
は保育料全額無料、同時入所以外の場合は半額助成し
ているところです。
現在、寒河江市チェリーランド内西側に令和６年度の
オープンを目指して屋内遊戯施設を建設しておりま
す。この施設では、小さいお子さんが遊べる空間はも
ちろん、施設内には大型遊具を設置し大きいお子さん
ものびのびと遊べるスペースを予定しております。ま
た、「遊び」だけでなく「学び」の機能を取り入れた
施設にしたいと考え、現在どのようなことができるか
検討を重ねているところです。

44

陵南中学校 子育てしながらでも働きやすい環境をつくってほしい 子ども（小学校低学年、中学年）がいると、働きに行
くことが難しくなる（小学校が終わる時間と勤務時間
の関係で）お母さんたちがいるから。また、待機児童
が増加しているから

放課後に児童が遊べる場所をつくってほしい（室内）
放課後児童クラブのように、学校帰りに直行して遊ぶ
というシステムに加えて、勉強に力を入れたり、行事
のようなものを増やしたり…などと新しいことに取り
組むと、活気が出ると思う。また、放課後児童クラブ
の先生がいなくて、放課後児童クラブが運営できない
というケースもあるため、先生（地域の元教員などで
も）を増員してほしい

現在、寒河江市チェリーランド内西側に令和６年度の
オープンを目指して屋内遊戯施設を建設しておりま
す。この施設では、小さいお子さんが遊べる空間はも
ちろん、施設内には大型遊具を設置し大きいお子さん
ものびのびと遊べるスペースを予定しております。ま
た、「遊び」だけでなく「学び」の機能を取り入れた
施設にしたいと考え、現在どのようなことができるか
検討を重ねているところです。
放課後児童クラブの指導員については、各クラブにお
いて採用していただいており、現在はすべてのクラブ
で定員を満たしております。増員する場合、クラブの
負担が増えることになるため、利用児童数等を参考に
各クラブで判断することになります。

現在、寒河江市チェリーランド内西側に令和６年度の
オープンを目指して屋内遊戯施設を建設しておりま
す。この施設では、小さいお子さんが遊べる空間はも
ちろん、施設内には大型遊具を設置し大きいお子さん
ものびのびと遊べるスペースを予定しております。ま
た、「遊び」だけでなく「学び」の機能を取り入れた
施設にしたいと考え、現在どのようなことができるか
検討を重ねているところです。
加えて、この屋内遊戯施設の周りには、屋外遊具広
場、オートキャンプサイト、グランピング施設などの
新設も予定しております。
既存のチェリーランドの施設と合わせて利用していた
だくことで、市民だけでなく、市外の皆様にとっても
楽しめる充実した施設になるよう運営していきたいと
思います。
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45

陵東中学校 ①寒河江市の将来都市像は「さくらんぼと笑顔かがや
く安全・安心なまち寒河江」としていてその中の教育
分野での「タブレット等の積極的活用」とあり、それ
が十分実現しているのか。

授業でタブレットを使う機会は多くなったが動作が重
いことが多く満足に使用できないと感じているから。

Wifi環境の改善やタブレット本体の性能を改善して快
適に学習できる環境を整えるべき。

全国の小中学校で1人1台タブレットが使用されていま
すが、インターネットにうまく接続できなかったりす
る現象が、全国の一定数の学校で発生しているようで
す。寒河江市では、今後、専門業者に依頼し、イン
ターネットトラブルの原因を調査、安定してタブレッ
トが使用できるよう計画しています。また、学校のWi-
Fi環境のない場所でもタブレットを使うことができる
ように、各学校にモバイルルーターの貸し出しを行っ
ているので、有効に利用いただきたいと思います。

46

陵南中学校 私たちは、寒河江市はたくさんの魅力がある、良いと
ころだと感じています。しかし、近年は人口や出生率
が低下してしまっています。そこで、「小・中学校の
教育の質を上げ、他の地域から人を呼び込み、人口を
増やす」ための提案を考えました

小・中学校の教育の質を上げると、小さい子どもがい
る親御さんたちに、人気になります。そうすると、他
の地域に住んでいる方々にも話題が広がり、寒河江市
に移住する人が増えると考えたからです

１つ目はタブレットそ使用した総合的な学習の促進で
す。現在、世界中でICTが発展しているため、タブレッ
トを使った学習の需要は、大きく高まっていると思い
ます。

一人一台タブレット端末の積極的な活用については、
先生方の会議・研修でも話をしています。総合的な学
習の時間でのタブレット端末の活用希望について、学
習方法等の自己選択の一つとして、ぜひ、学校の先生
と話をしてみてください。

47

陵東中学校 もっと勉強できる空間や場所を作ってほしいです。勉
強できる空間や場所を作ってほしいです。勉強する場
所が少なく家から遠いため行く気力が出ないからで
す。集中できる空間を作ってほしいです。１人１人の
ように仕切りがあるといいと思います。

家では勉強に集中できない人がたくさんいると思った
からです。家では集中できないけれど、勉強する場所
が遠いという人もいると思います。もっと身近にある
と気軽に勉強することができ学力の向上にもつながる
と思いました。子どもたちも学習する意識が高まると
思います。また、山形県の学力ランキングで２６位な
のでもっと上を目指すべきだと考えたからです。

閉店する建物を勉強場にする。ドラックストアが多す
ぎるので変える。無駄に広いどこかの駐車場を削って
たてる。集中できる環境を整える。よく都会などで
は、カフェで勉強する人が多いのでカフェをつくる。

勉学に励み、学力向上を目指そうという考えはとても
素晴らしいと思います。学習スペースとして新しい施
設を設置することは難しいのですが、現在、陵東中の
近くでは、図書館やフローラ･SAGAEが学習スペースと
して利用でき、コロナ禍以前は、図書館の会議室も学
習用に開放されていましたので、今後、新型コロナの
沈静化に合わせて、再び利用できるように計画してい
きたいと思います。

48

陵東中学校 寒河江は「保護者」への支援は多い。しかし「子ども
たちが遊べる場所」が少ない。だから、もっと身近に
安全な遊べる場所やイベントを増やしてもいいのでは
ないか。

重点目標１の①環境整備の推進を見たがどれもひねり
のないものばかりでつまらない。寒河江市を活性化さ
せるにはまず、ふるさとの遊び場（イベント）の充実
が必要だ。それが子ども達の思い出となり将来も寒河
江に貢献してくれる人が生まれるサイクルができると
考えた。

市陸上・水泳大会の復元。子どものための娯楽施設と
自習室を兼ね備えた施設の建設。

寒河江市を活発化させるための方策を提案していただ
いたものと思います。
小学校陸上競技大会と小学校水泳競技大会について
は、市小学校体育連盟が主催者となり、これまで行わ
れてきましたが、令和２年度以降の中止が決定された
ようです。
娯楽施設と自習室を備えた施設の建設についてです
が、娯楽や学習用の新しい施設を設置することは難し
いのですが、学習スペースとしては、陵東中の近くで
は、図書館やフローラ･SAGAEが利用でき、コロナ禍以
前は、図書館の会議室も学習用に開放されていました
ので、今後、新型コロナの沈静化に合わせて、再び利
用できるように計画していきたいと思っています。娯
楽施設（安全な遊び場）については、市内には公園や
文化体育施設などが多くありますので、これらのご利
用提案したいと思います。特に最上川ふるさと総合公
園ではスケートボードやパークゴルフなどを楽しむこ
とができるので、是非ご利用していてはいかがでしょ
うか。

陵東中学校 今、小学校や中学校では、ＡＬＴの方々と一緒に英語
の授業を行っています。しかし、コミュニケーション
の力をのばすことはできているとは感じていますが、
もう少し外国人との関わりを増やすのはどうでしょう
か。

その理由は、英語に対しての「難しい」という気持ち
や、身近さが感じられないと思ったからです。英語の
授業ではＡＬＴの方々が私たちのレベルにあわせてく
ださっています。そのため少しレベルを上げて、慣れ
るようにするといいと考えたからです。

グローバル化
学校での外国人との交流を増やす。外国人（現地）の
人たちとリモートでつなぎ、英会話を行う。今まで習
わないことや知らないことをより多く知ることができ
て、いい経験になると思います。こうすることによっ
て、もっと英語への関心を深められると思います。

ＡＬＴの配置については、今年度から各中学校に常駐
できる体制がスタートしました。ぜひ授業以外の場面
でも、ＡＬＴの先生に話しかけ、交流を深めてみてく
ださい。また、リモートでの外国との交流について
は、時差の関係を考慮する必要はありますが、実施で
きないか検討していきます。
また、小学校の英語教育の水準向上についてですが、
現在、市では先生方の指導力向上等を目的に英語教育
推進会議を開催しています。小学校では、授業づくり
について研修したり、取組みの情報共有を行ったりし
ています。今後も引き続き、指導力向上に向け取り組
んでいきます。
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陵南中学校 私たちは、寒河江市はたくさんの魅力がある、良いと
ころだと感じています。しかし、近年は人口や出生率
が低下してしまっています。そこで、「小・中学校の
教育の質を上げ、他の地域から人を呼び込み、人口を
増やす」ための提案を考えました

小・中学校の教育の質を上げると、小さい子どもがい
る親御さんたちに、人気になります。そうすると、他
の地域に住んでいる方々にも話題が広がり、寒河江市
に移住する人が増えると考えたからです

２つ目は小学校での英語教育の水準を上げることで
す。また、そのために、小学校の教師を対象とした、
英語の教育研究を行うことで、より質の高い学習を行
えると考えました。ぜひご検討していただけると幸い
です

51

陵東中学校 人口減少や寒河江市から出て働く人が増加しているの
が課題だと思うんで、寒河江市の活性化に取り組むと
いうこと。

寒河江の良さを寒河江に住んでいない人たちに知って
もらうため。寒河江を活性化させるため。

寒河江市の歴史あるものを簡単なアニメにする。 寒河江市の歴史は寒河江市にしかないものです。慈恩
寺や大江氏などその歴史は面白いものが多く、歴史を
知ることで寒河江市に愛着がわくものと思います。今
年度は、寒河江を４００年にわたり治めていた大江公
の歴史をまとめた大江公物語改訂版を動画化し、各小
中学校へお届けしたりYouTube公開したところでありま
すが、そのほかの寒河江の歴史についても、アニメな
ど様々な手段によってその歴史を分かりやすく発信で
きるよう努めていきます。

51

陵西中学校 ①慈恩寺を広めてほしい 「学生がやっている」というキャッチフレーズで、観
光客が増え、PRすることで慈恩寺のすばらしさを広め
られると思うから

慈恩寺テラスを外部に広めたり、学生が接客すると良
い

これまでも、醍醐小学校の児童からは、授業の一環と
して慈恩寺の案内をしてもらったことがありました。
また、慈恩寺テラスでは、大学生とタッグを組み、新
スイーツを開発し試食販売会を行いました。これらの
ことは、新聞に掲載され、慈恩寺のPRにも繋がりまし
た。このような話題性のある事業を今後も継続して実
施し、さらにＳＮＳなども活用することで、慈恩寺の
強い情報発信に努めていきます。

52

陵東中学校 運動設備の整備をしてほしい。今のチェリーナ寒河江
市しか人工芝の総合運動場がないと思うから

スポーツをできる所がチェリーナしか人工芝の設備が
ないからスポーツをできるところが限られているか
ら。総合運動施設があることでいろいろなスポーツの
発展につながり、イベントなど室内で運動できるから

なるべく室内がよい。雨天時も使えるし、日差しがな
い為、熱中症も少しは減らせると思う。人工芝であれ
ば、例えば、サッカーなど人工芝を使うスポーツも使
わないスポーツも運動しやすいから。高齢者の運動を
することができると思う。

　屋内多目的運動場「チェリーナさがえ」が多くの市
民から利用されていることを大変喜ばしく思っていま
す。
　現在、市全体の公共施設の整備や学校再編の検討が
進んでいますが、スポーツ施設は市民の健康増進に繋
がる重要な施設ですので、全体のバランスを考慮しな
がら前向きな検討を進めます。

ＡＬＴの配置については、今年度から各中学校に常駐
できる体制がスタートしました。ぜひ授業以外の場面
でも、ＡＬＴの先生に話しかけ、交流を深めてみてく
ださい。また、リモートでの外国との交流について
は、時差の関係を考慮する必要はありますが、実施で
きないか検討していきます。
また、小学校の英語教育の水準向上についてですが、
現在、市では先生方の指導力向上等を目的に英語教育
推進会議を開催しています。小学校では、授業づくり
について研修したり、取組みの情報共有を行ったりし
ています。今後も引き続き、指導力向上に向け取り組
んでいきます。
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